
 

 

Служите друг другу, КАЖДЫЙ тем даром, какой 

получили, как добрые домостроители 

многоразличной Благодати Божией. 

1 Петра 4:10 

 

От домостроителей же требуется, ЧТОБЫ 

каждый оказался верным. 

1 Кор. 4:2 

6-й год издания, Воронеж, Тамбов, март .2000г. 



 

* Наш журнал свободен 

для выражения мнений по любому духовному вопросу. Мы не 

устанавливаем и не стремимся устанавливать догм, и, если мы печатаем 

материал, это вовсе не означает, что мы во всем согласны с автором. Мы 

стараемся не ущемлять прав Духовных Христиан на свободное выражение 

мыслей, но стремимся не пропускать в печать материал недуховного характера. 

Через наш журнал мы можем обмениваться мыслями и помогать друг другу в 

познании Слова Божьего. «Господа Бога святите в сердцах ваших; будьте всегда 

готовы всякому, требующему у вас отчета в вашем уповании, дать ответ с 

кротостью и благоговением» (1 Петра 3.15). Мы искренне желаем и стремимся, 

чтобы все, что печатается в журнале, было проникнуто благоговейным трепетом 

пред бездной богатства премудрости и ведения Божия и сознанием ничтожности 

наших знаний в сравнении с Премудростью. Мы желаем также, чтобы журнал был 

помощью в познании Слова Божьего, но не средством утверждения человеческих 

понятий. 

* Наш журнал независимый. 

Под этим мы подразумеваем административную независимость. Будучи журналом 

Духовных Христиан молокан, наш журнал не представляет какую-либо группировку 

или течение в молоканстве. Особо подчеркиваем, что журнал не является органом 

издания Кочубеевского Союза общин ДХМ. В своей работе мы стремимся 

следовать всем советам и признаем всякую критику. Вместе с тем, мы не 

выполняем безусловно требований ни одного человека. Без всяких посредников, 

мы несем перед Богом и вами ответственность за свою работу. Если у кого-нибудь 

есть претензии к журналу, направляйте их непосредственно в редакцию, и в духе 

любви мы разрешим любое недоразумение. 

* Мы продолжаем традиции 

прежних духовных молоканских журналов, как в работе, так и в публикуемом 

материале. 



 

Мы ПРОПОВЕДУЕМ ХРИСТА, 

• ПРИШЕДШЕГО ВО ПЛОТИ, 

• РАСПЯТОГО НА КРЕСТЕ И 

УМЕРШЕГО НА НЕМ ЗА ГРЕХИ 

НАШИ, 

• ВОСКРЕСШЕГО ДЛЯ ОПРАВДАНИЯ 

НАШЕГО, 

• ВОЗНЕСШЕГОСЯ, ВОССЕВШЕГО 

ОДЕСНУЮ ПРЕСТОЛА БОЖИЯ 

• И ХОДАТАЙСТВУЮЩЕГО ЗА НАС, 

• ГРЯДУЩЕГО, ЧТОБЫ ВОЗДАТЬ 

КАЖДОМУ ПО ДЕЛАМ ЕГО. 



 

Дорогие братья и сестры! В 

великий день Воскресения Господа 

нашего Иисуса Христа из мертвых я 

приветствую вас словами: Христос 

воскрес! Христос воскрес! Христос 

воскрес! Воистину воскрес! 

Вместе с торжеством и великой 

радостью, которыми мы отмечаем это 

величайшее событие в жизни всего мира 

мы должны вспомнить то завещание, 

которое оставил Иисус Христос Своим 

ученикам, и вместе с ними и нам с вами 

перед Своей крестной смертью. Это 

завещание записал Апостол и 

Евангелист Иоанн в Евангелии от 

Иоанна, в 13,14,15,16 и 17 главах. 

Внимательно прочитайте это 

завещание и помыслите о том, как 

каждый из нас исполняет завещание 

Христа, ибо завещание Его вошло в силу 

с момента Его крестной смерти, как об 

этом пишет Ап. Павел: «Ибо где 

завещание, там необходимо, чтобы 

последовала смерть завещателя, потому 

что завещание действительно после 

умерших; оно не имеет силы, когда 

завещатель жив» (Евр. 9 гл. 16-17 ст.). 

Наш Завещатель умер на 

Голгофском кресте. Но, в отличие от 

обычных человеческих завещателей, 

Он, после смерти в третий день воскрес; 

и «воскресши из мертвых, уже не 

умирает; смерть уже не имеет над 

Ним власти» (Римл. 6 гл. 9 ст.). «Посему 

и может всегда спасать приходящих чрез 

Него к Богу, будучи всегда жив, чтобы 

ходатайствовать за них» (Евр. 7 гл. 25 

ст.). 

Но, чтобы ходатайствовать, Он 

должен знать те наши дела, за которые 

Он ходатайствует пред Отцом Своим. А 

потому, мы и должны вместе со своей 

совестью проверить, как мы выполняем 

Его завещание. Ибо Он сказал: «Вы 

друзья Мои, если исполняете то, что Я 

заповедую вам» (Иоанн. 15 гл. 14 ст.); и 

«Я вас избрал и поставил вас, чтобы вы 

шли и приносили плод, и чтобы плод 

ваш пребывал» (Иоанн. 15 гл. 16 ст.). 

Он завещал: «Заповедь новую даю 

вам, да любите друг друга: как Я 

возлюбил вас, так и вы да любите друг 

друга» (Иоанн. 13 гл. 34 ст.) «Пребудьте 

в любви Моей» (Иоанн. 15 гл. 9 ст.); и 

«Потому узнают все, что вы Мои 

ученики, если будете иметь любовь 

между собою» (Иоанн. 13 гл. 35 ст.). И в 

Своей молитве к Отцу Иисус Христос 

просил: «Любовь, которою Ты возлюбил 

Меня, в них будет» (Иоанн. 17 гл. 26 ст.). 

Он завещал: «Мир оставляю вам, 

мир Мой даю вам» (Иоанн. 14 гл. 27 ст.). 

Он завещал: «Вы будете 

свидетельствовать, потому что вы с 

начала со мною; (Иоанн. 15 гл. 27 ст.); и 
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«вы примете силу, когда сойдет на вас 

Дух Святой, и будете Мне свидетелями 

в Иерусалиме и по всей Иудее и 

Самарии и даже до края земли» (Деян. 1 

гл. 8 ст.). 

Он завещал: «Тех, которых Ты 

Мне дал, чтобы они были едино, как и 

Мы»; «да будут все едино»; «да будут 

едино, как Мы едино»; «да будут 

совершены во едино» (Иоанн. 17 гл. 11 

ст., 21 ст., 22 ст., 23 ст.). 

Прочитав завещания Иисуса 

Христа, проверим, каждый себя: люблю 

ли я близких, семейных, братьев и 

сестер по вере и людей иных конфессий, 

врагов, (Матф. 5 гл. 44 ст.), и всех 

людей, той любовью, о которой сказал 

Иисус Христос: «Нет больше той 

любви, как если кто положит душу свое 

за друзей своих». (Иоанн. 15 гл. 13 ст.). 

Или я больше всех люблю самого себя? 

Сохраняем ли мы мир, данный нам 

Иисусом Христом? Владычествует ли 

он в сердцах наших, как писал Ап. 

Павел к Колоссянам: «И да 

владычествует в сердцах ваших мир 

Божий, к которому вы и призваны в 

одном теле; и будьте дружелюбны» 

(Колос. 3 гл. 15 ст.). Стараемся ли мы 

«иметь мир со всеми, или мы больше 

привержены к «зависти, спорам и 

разногласиям» (1-е Коринф. 3 гл. 3 ст.), 

и у нас вместо мира «вражды и распри» 

(Иак. 4 гл. 1 ст.)? Свидетельствуем ли 

ми окружающим нас людям своей 

жизнью, своими поступками и словами 

об Иисусе Христе, о спасении и о вере 

нашей? Или о нас можно сказать то же, 

что в свое время было сказано о народе 

Израильском: «пришли они к народам, 

куда пошли, и обесславили святое имя 

Мое, потому что о них говорят: «они — 

народ Господа» (Иезек. 36 гл. 20 ст.). 

Стремимся ли мы к единству? Или 

мы, не только не хотим общаться с 

людьми из других конфессий и 

враждуем с ними, но и в свое братство, и 

свои общины несем «разделения» (1-е 

Коринф. 1 гл. 10 ст.)? 

Итак, если мы обнаружим хотя бы 

малейший недостаток в исполнении 

нами завещания Господа нашего Иисуса 

Христа, тогда очистим сердца наши от 

всего неугодного нашему Спасителю и в 

усиленной молитве, будем просить Его о 

том, чтобы «владычествовал в сердцах 

ваших мир Божий», чтобы любовь Его 

вселилась в сердца наши», и чтобы Он 

Сам пребывал в нас (Иоанн. 15 гл. 4 ст.) 

и мы были в Нем. 

Тогда, встретив Его живым, мы со 

спокойной совестью можем 

воскликнуть: 
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Аминь 

Старец П.А. Петров 

г. Воронеж. 



 

Антонина Михайловна Пушкарева 

Molokanism, Rebirth, —What 

Happened? 

Молокане! 

Возрождение, 

где оно? 

Август 1991г. Статья под заглавием 

“Молоканство официально 

возрождается в СССР” вышла в свет в 

первой молоканской газете города Сан- 

Франциско. Молокане, живущие в 

Америке, с великой радостью узнали, 

что молокане объединяются, что на 

съезд, который состоялся в Москве в 

июне 1991г., приехали молокане из всех 

республик СССР и из Америки, что 

создается союз молокан, что 

молоканами в Советской России издан 

первый журнал “Духовный 

Христианин”. Прогремела эта новость 

по всем 

молоканским общинам в Америке, и 

началась работа: гуманитарная помощь, 

заботы, планирование... Описать 

невозможно. Радость, ликование, 

надежды, мечты, планы, которые 

охватили, как нас в Америке, так и вас в 

России. В июле 1992 г. состоялся 

второй съезд на Украине, где 

присутствовало около 700 человек. 

Прошло время. Состоялось несколько 

съездов, длительные обсуждения, 

разговоры. Обвинения и оправдания, 

планы и перепланирование 
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продолжаются до сих пор. Много мы 

мечтали, понастроили множество 

планов. Так почему же нет у нас, 

молокан, ни объединения, ни духовного 

возрождения, ни истинного духовного 

подвига? Такие вопросы постоянно 

возникают у тех, чьи сердца 

переполнены болью за Христианство, за 

Молоканство, за наших молодых и 

зрелых братьев и сестер. Хочется, как-то 

объяснить, оправдать это положение, 

этот застой, найти его причину, узнать, 

кто виновен. Но если взяться обвинять 

кого-либо, то каждому из нас надо 

начинать с себя, обратив прежде всего 

внимание на то, какова наша вина. В 

глубине сердца чувствуется, что где-то 

есть ответы на эти вопросы, и есть 

выход из создавшейся ситуации. И 

сердце переполняет жгучее желание 

разрешить и понять первопричину 

настоящего положения, определить, где 

его исток. 

Чтобы разобраться и найти причину 

преткновения, полезно задавать 

вопросы на основе Слова Божия и 

искать ответы на них, опять же, в Слове 

Божием. Лишь тогда мы с полным 

основанием можем ответить на вопрос: 

есть-ли 

спасение молоканству, и каково его 

будущее? Надо вернуться к анализу 

своих действий и определить, кем и чем 

был мотивирован первый порыв к 

возрождению, и на какой основе оно, 

это возрождение созидалось? К чему 

стремились и на кого надеялись? 

Почему нет сплоченности между нами? 

Почему Господь не благословил наши 

дела и планы? Как оценить прошедшую 

историю? Что делать и как быть в 

настоящее время и в будущем? Как 

узнать, наступит ли когда-нибудь 

возрождение? 

Слово “возрождение” в словаре 

определяется как возобновление, 

подъём после периода упадка, 

разрушения. Однако Библия имеет своё 

объяснение тому процессу, который мы 

называем “возрождение”. Словарём, 

определяющим библейские термины, 

для нас является сама Библия, да и 

вообще, ответы на духовные вопросы 

нам надо искать в Слове Божием, а не в 

догматах или человеческих преданиях. 

Итак, что говорит Библия относительно 

духовного подъёма и возрождения 

верующих? 

Надо отметить следующее. 

 Возрождение происходит от 

Духа Божия, но не от нас. 
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 Возрождение приносит с 

собой такое чувство стыда за 

грехи, что вызывает 

искреннюю потребность 

исповедать их. 

 Возрождение — не 

запланированное действие, 

оно непредсказуемо, иногда 

люди бывают даже не готовы 

к движению Духа Божия. 

Во 2-й книге Паралипоменон, 29 гл. 

описывается великое возрождение 

народа Израильского во время 

царствования Езекии. Здесь мы находим 

ответы на вопросы: как возникает 

возрождение и как определить 

наступление возрождения. Когда Езекия 

воцарился, ему было двадцать пять лет. 

Он увидел, что народ Израильский 

находится в бедственном духовном 

состоянии. Что же он тогда начал 

делать? Он начал с того, что делал 

“угодное в очах Господних точно 

так, как делал Давид, отец его” (2 

ст.). Езекия, почувствовав свою 

ответственность перед Богом за себя и 

за свой народ; сделал то, что было 

угодно Господу: прежде всего он 

занялся персональным возрождением и 

посвящением себя Богу. Он знал, что 

каждый человек несет ответственность 

за 

свои действия и должен делать то, что 

угодно в очах Господних. Но так как он 

был царь, то ответственность привести 

народ к Богу он взял на себя. 

Возрождение наступило для Езекии, 

потому что он был верен и послушен 

Божиим Словам. Вот, что является 

персональной предпосылкой 

возрождения. 

Первым шагом к возрождению 

общества верующих является 

персональное примирение с Богом 

каждого. Вторым шагом является 

примирение церкви с Богом. Так 

персональное возрождение ведет к 

коллективному возрождению. Езекия 

долго не ждал. “В первый же год 

царствования своего, в первый 

месяц, он отворил двери дома 

Господня и возобновил их” (3ст.). 

Возрождение не происходит 

внедрением радио, бизнеса, телевизора, 

литературы, или подобных новшеств, 

оно приходит посредством Духа 

Святого, действующего в Доме Божием. 

Царь, будучи сам возрожден Духом 

Божиим, призвал весь народ к 

возрождению. Но он прекрасно знал, 

что возрождение невозможно в союзе с 

беззаконием: “Скрывающий свои 

преступления не будет иметь 
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успеха; а кто сознается и 

оставляет их, тот будет 

помилован” (Притчи 28:13). Езекия 

очистил всю нечистоту, освятив как 

священников, так и весь Дом Божий. 

Израиль, как и мы, отошел далеко от 

Господа и нуждался в возрождении. И 

тогда Езекия объявил народу, что отцы 

их “поступали беззаконно, и 

делали неугодное в очах Господа 

Бога..., и оставили Его, и 

отвратили они лица свои от 

жилища Господня, и оборотились 

спиною” (ст. 6). И тогда Езекия заявил 

им, что ему пришло “на сердце - 

заключить завет с Господом 

Богом Израилевым, [чтобы Бог 

отвратил от них],., пламень гнева 

Своего” (ст. 10). 

Когда Дух Божий управляет действием, 

тогда всё, что предопределено Им, 

совершается. Причем, 

последовательность та же, что и в 

возрождении каждого. Сначала 

“смирится народ Мой, который 

именуется именем Моим, и будут 

молиться, и взыщут лица Моего, и 

обратятся от худых путей 

своих». И тогда Господь являет 

милость: «Я услышу с неба и прощу 

грехи их и исцелю землю их” (2 

Паралипоменон 7:14). Возрождение 

происходит 

только от Духа Божия, когда Он 

нисходит на каждого из нас и на церковь 

в целом. Так было в древние времена, 

период действия Ветхого Завета, так 

было при вступлении в силу Нового 

Завета, так происходит и в наше время. 

Ибо “Он спас нас не по делам 

праведности, которые бы мы 

сотворили, а по Своей милости, 

банею возрождения и обновления 

Святым Духом” (Титу 3:5). Эта весть 

не нравиться враждебному отчаянному 

миру, ибо эта Весть говорит о том, что 

спасение полностью является действием 

и милостью Господа Бога. Она дается 

через веру в Божьего Сына Иисуса 

Христа и завершается посредством 

Святого Духа Божия. Итак, мы не можем 

хвалиться, что это мы — инициаторы 

возрождения, даже если мы трудились и 

желали этого, ибо перерождение 

приходит по милости Божией, а не по 

инициативе человека. Как спасение, так 

и возрождение не дается по наследству, 

по желанию или по делам, а только лишь 

по благодати и милости Бога нашего. 

Ибо ...Бог от начала, через 

освящение Духа и веру истине, 

избрал вас ко спасению, (2 

Фессалоникийцам 2:13-14). 
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Итак, если новое рождение дается 

Духом Святым, почему же мы 

позволяем себе думать, что 

возрождение может произойти по 

нашей инициативе, в результате наших 

действий, без содействия Святого Духа? 

Если перерождение является работой 

Святого Духа, если источник 

перерождения и возрождения — тоже 

работа Святого Духа, тогда нам нечем 

хвалиться. Просьбы верующих о 

спасении и возрождении постоянно 

поднимаются Духом Святым к Богу. На 

протяжении столетий возрождение 

народа Божия происходило под 

действием Духа Божия, Который 

нисходил на смиренных и сокрушенных 

духом. 

 Неужели снова не 

оживишь нас, чтобы 

народ Твой возрадовался о 

Тебе? (Псалом 84:7). 

 Господи! услышал я слух 

Твой и убоялся. Господи! 

соверши дело Твое среди 

лет, среди лет яви его; во 

гневе вспомни о милости. 

(Аввакум 3:2). 

 Ибо так говорит 

Высокий и 

Превознесенный, вечно 

Живущий, — Святый имя 

Его: Я живу на высоте 

небес и во святилище, и 

также с сокрушенными

 и 

смиренными духом, чтобы 

оживлять дух смиренных и 

оживлять сердца 

сокрушенных. (Исаия 57:15). 

 Ибо печаль ради Бога 

производит неизменное 

покаяние ко спасению. (2 

Коринфянам 7:10) 

 Но твердое основание 

Божие стоит, имея 

печать сию: “познал 

Господь Своих”; и: “да 

отступит от неправды 

всякий, исповедующий 

имя Господа”. (2 Тимофею 

2:19). 

Возрождение народа Божия дает Богу 

великую радость. Итак, Бог Отец Духом 

Святым оживляет и обновляет нас 

только тогда, когда мы прибегаем к 

Нему со смиренным духом и с 

сокрушенным сердцем. Именно эту 

картину мы встречаем в 29й главе 2 

Паралипоменон. Царь хотел сделать то, 

что угодно Господу Богу. Он смирил 

себя, и с сокрушенным сердцем от своих 

грехов и от грехов, которые были 

сделаны до него, воззвал к Богу. И Бог 

услышал его и совершил Духом Святым 

великое возрождение. 

1999год. Сан-Франциско. 
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Петров Петр Александрович 

Прежде чем говорить о душе, необходимо отметить, что слово “душа” 

употребляется в Библии в трех значениях: 

❖ Во-первых, для обозначения человека как существо, наделенное 

душой. Например: “Всех душ, пришедших с Иаковом в Египет, 

которые произошли из чресл его, кроме жен сынов Иаковлевых, всего 

шестьдесят шесть душ” (Быт.46:26). По отношению же к животным, 

которые в отличие от человека не имеют душ, говорится: “И взяли они 

скот свой” (Быт.46:26). 

❖ Во-вторых, слово “душа” употребляется как “жизнь” или “дух 

жизни”. Например: “ибо кто хочет душу свою сберечь, тот потеряет ее, 

а кто потеряет душу свою ради Меня, тот обретет ее” (Матф. 16:25), и 

здесь же дается поясняющая сноска “жизнь”. 

❖ В третьих: душа, как нечто, данное Богом человеку, как отражение 

“образа Божия”. Данная статья посвящена в основном именно этому 

значению слова. 

“И сотворил Бог человека по образу Своему, по образу Божию сотворил его; 

мужчину и женщину сотворил их” (Быт. 1:27). Как Бог имеет три ипостаси единых: 

Бог Отец, Бог Сын и Бог Дух Святой, так и человек, созданный по образу Божию, 

имеет три единых сущности: дух, душу и тело (1-е Фес. 5:23). Пока человек жив эти 

три сущности связаны в нем неразрывно, но в противоположность Божескому 

естеству, где три ипостаси всегда едины и действуют как одно целое, никогда не 

противореча и не противодействуя друг другу, в человеке три его сущности не 

только противоречат, но и противостоят друг другу. Об этом Апостол Павел пишет 

так: “…ибо плоть [тело] желает противного духу, а дух — противного 

плоти: они друг другу противятся, так что вы не то делаете, что хотели бы” 

(Галат.5:17). 

Такое положение создалось после грехопадения человека Адама и передалось 

от него всем его потомкам. Чрез него же исполняется и приговор Божий над всеми 

потомками: “прах ты, и в прах возвратишься” 
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(Быт. 3:19). Из праха земного было создано тело, которое возвращается в землю. Но 

дыхание жизни, которое Бог вдунул в лице Адама, (Быт.2:7), дух жизни (Быт.6:17), 

“возвратится к Богу, Который дал его” (Еккл.12:7). В момент смерти происходит 

разделение трех при жизни единых частей сущности человека: тело идет в землю, 

дух жизни возвращается к Богу, а душа идет в одно из “хранилищ” (3-я Ездры 7:32). 

Это разделение и есть смерть человека. 

Что же такое душа? Полный ответ на этот вопрос дать невозможно, ибо душа 

так же непознаваема, как непознаваем Бог, Который дал ее. О душе можно знать 

лишь по тем подобиям, которые имеются в Писании. Апостол Павел уподобляет 

душу “внутреннему человеку”: 

 Ибо по внутреннему человеку нахожу удовольствие в законе Божием» 

(Римл. 7:22); 

 «...если внешний наш человек и тлеет, то внутренний со дня на день 

обновляется» (2-е Коринф. 4:16); 

 «...крепко утвердиться Духом Его во внутреннем человеке, верою 

вселиться Христу в сердца ваши» (Ефес. 3:16-17). 

В этих словах Апостол Павел душу (внутреннего человека) уподобляет телу 

(внешнему человеку). Как тело имеет сердце, так и внутренний человек — душа 

имеет сердце. Об этом сердце Иисус Христос сказал: «Ибо из сердца исходят злые 

помыслы, убийства, прелюбодеяния, любодеяния, кражи, лжесвидетельства, 

хуления» (Матф. 15:19). Внутренний человек, его сердце, его душа определяют 

поведение и действия человека в целом. «Душа нечестивого желает зла» (Притч. 

21:10). «Они избрали собственные свои пути, и душа их находит удовольствие в 

мерзостях их» (Исаия 66:3). Но если внутренний человек утвержден Духом Христа, 

если Христос вселился в сердце его, тогда такой человек может сказать: “По 

внутреннему человеку нахожу удовольствие в законе Божием” (Римл. 7; 22); 

“Жаждет душа моя к Богу крепкому, живому” (Пс. 41:3); “Боже, Ты — Бог мой, 

Тебя от ранней зари ищу я; Тебя жаждет душа моя, по Тебе томится плоть моя” (Пс. 

62:2). 

После физической1 смерти человека душа, освобожденная от тела, устремляется 

туда, куда она стремилась при жизни. Душа, которая “жаждала к Богу”, идет к Нему, 

как написано: “А души праведных в руке Божией, и мучение не коснется их. В 

глазах неразумных они казались умершими, и исход их считался погибелью, и 

отшествие от нас — уничтожением; но они пребывают в мире” (Прем. 3:1-3). Душа 

Лазаря была отнесена “на лоно Авраамово” (Лук. 16:22). Душа раскаявшегося  

1 Под физической смертью подразумевается смерть тела, в отличие от духовной смерти. 
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разбойника, по слову Христа: “ныне же будешь со Мною в раю” (Луки. 23:43), — 

пошла в рай. Души убиенных за слово Божие и за свидетельство, которое они имели, 

Иоанн видел под жертвенником (Откр. 6:9). Все сии места именуются общим 

названием “хранилища”, которым “вверяются души” (3-я Ездры 7:32). Души, 

которые при жизни “желали зла”, и после смерти устремляются в “хранилища” зла. 

Туда попала душа богача, “и в аде, будучи в муках” (Лук. 16:23), она, наконец, 

познала в полной мере, что такое зло, но было уже поздно, потому что между 

«хранилищами» утверждена великая пропасть: «... и сверх всего того между 

нами и вами утверждена великая пропасть, так что хотящие перейти отсюда к вам 

не могут, также и оттуда к нам не переходят» (Луки 16:26). 

Из этих слов Писания следует, что души умерших, попадая в разные хранилища, 

сразу, прежде плоти и духа, получают “по делам” (Пс. 61:13), которые они (души) 

чрез плоть творили в земной жизни. 

Здесь следует различать “дух жизни” и “дух человеческий”. При смерти дух 

жизни “возвратится к Богу, Который дал его” (Еккл.12:7), он не несет 

ответственности за дела человека, а “дух человеческий” (1-е Коринф. 2:11) 

“рассеется, как жидкие воздух” (Прем. 2.3), он вместе с душой, ответственен за дела 

человека. 

Итак, при смерти происходит полное разделение человека на составлявшие его 

сущности. Этим смерть отличается от сна, к которому некоторые приравнивают ее, 

основываясь на следующих словах Соломона: “Живые знают, что умрут, а мертвые 

ничего не знают, и уже нет им возмездия, потому что и память о них предана 

забвению; и любовь их и ненависть их и ревность их уже исчезли, и нет им более 

части во веки ни в чём, что делается под солнцем” (Еккл.9:5-6). К этому 

добавляются слова Иисуса Христа: “Говорит им потом: Лазарь, друг наш уснул, но 

Я иду разбудить его. Ученики Его сказали: Господи! если уснул, то выздоровеет. 

Иисус говорил о смерти его; а они думали, что Он говорит о сне обыкновенном. 

Тогда Иисус сказал им прямо: Лазарь умер” (Иоанн. 11:11-14). И еще: “в чести ли 

дети его, он не знает; унижены ли, он не замечает” (Иов. 14:21). И делается вывод: 

“У спящего человека умственная деятельность прекращается; время для него 

проходит незаметно. Если бы после смерти сохранялось сознание, человек знал бы 

о положении своих детей. Но Писание говорит, что со смертью прекращается всякая 

деятельность, все мысли и чувства человека: любовь, ревность, ненависть и т.д. Он 

не участвует ни в чем, что делается на земле” («Руководство к Библии, Заокская 

семинария церкви Адвентистов, п. Заокский, Тульская обл.). 
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Вывод, что у спящего человека “умственная деятельность прекращается”, сам 

по себе неправильный, потому что умственная деятельность у спящего не 

прекращается совсем, о чем свидетельствуют его сновидения, которыми, по 

свидетельству Писания, старцы вразумляемы будут (Деян. 2: 17). Стих 21 из 14 главы 

книги Иова цитируется с умышленным отрывом от предыдущего и последующих 

стихов. Такой прием позволяет отнести стих к умершему, отчего содержанию стиха 

придается извращенный смысл. На самом деле Иов говорит: “Так и надежду человека 

Ты уничтожаешь. Теснишь его до конца, и он уходит; изменяешь ему лице, и 

отсылаешь его. В чести ли дети его, он не знает; унижены ли, он не замечает. Но 

плоть его на нем болит, и душа его в нем страдает” (Иов. 14:19-22). Неясно ли, что 

Иов говорит о том положении, в котором он находился? Он думал, что Бог “теснит 

его до конца”, до границы смерти, что его мольбы Бог не слышит, и он “уходит без 

надежды”. Его страдания так велики, что он забывает о детях своих, “но плоть его на 

нем болит, и душа его в нем страдает”. Разве на мертвом плоть болит, разве душа в 

нем страдает? Разве душа остается в мертвом теле? В Писании написано: “и когда 

выходила из нее душа, ибо она умирала...” (Быт.35:18). И если Иов о себе, о 

живом, говорит, что душа его в нем страдает: то у мертвого богача душа в муках в 

аде, а не спит спокойно, как утверждают некоторые. Можно ли сказать о спящем, что 

он «ничего не знает», что ему «уже нет воздаяния», что память о нем «предана 

забвению», что «любовь и ненависть, и ревность уже исчезли», тогда как человек в 

своих сновидениях переживает отдельные эпизоды своей суетной жизни? Частичное 

отключение сознания человека во время сна, есть лишь слабое подобие полного 

исчезновения сознания в теле при смерти, когда источник сознания выходит из тела. 

“Кто знает: дух сынов человеческих восходит ли вверх, и дух животных сходит ли 

вниз, в землю?”, — спрашивал Соломон (Еккл.3:21). 

Во время сна тело не обращается в прах; дыхание жизни не прекращается, 

человек продолжает дышать. Дух человеческий лишь частично отключается от 

действительности, продолжая действовать в сновидениях; душа не “выходит из 

тела”, не покидает его, не получает возмездия за свои дела. А не испытав возмездия, 

она не сознает той опасности, которая ожидает ее после смерти. Если бы богач или 

его братья хотя бы один раз увидели или пережили во сне те муки, которые он терпел 

в аду, то, может быть, тогда не потребовалось просить Авраама посылать Лазаря, 

чтобы тот предупредил братьев (Луки. 16:28-51). Из приведенных выше слов 

Писания видно, что утверждения некоторых 
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людей, будто душа после смерти спит и не получает возмездия, целиком и 

полностью ложны и являются самообманом, а главное — обманом других людей. 

Писание ясно говорит, что при смерти человек разделяется на составляющие его 

сущности: «И возвратится прах в землю, чем он и был, а дух возвратятся к Богу, 

Который дал его» (Еккл.12:7). Пренебрегая этим, различные слова Писания относят 

к мертвому человеку, как к целому, тогда как эти слова относятся к определенной 

сущности человека, что приводит к ошибочным выводам и к опасным 

заблуждениям. Так, из слов: «человек ляжет и не встанет; до скончания неба он не 

пробудится, и не встанет от сна своего» (Иов.14:12) делается вывод, что все мертвые, 

и праведные, и нечестивые, мирно спят в земле и будут спать «до скончания неба», 

те. до второго пришествия Христа. То, что относится к телу, к праху, ибо только оно 

“ляжет [в землю] и не встанет”, распространяется на душу, которая не остается 

вместе с телом в покое, а выйдя из него (Быт.35:18), получает возмездие 

“соответственно тому, что [она делала], живя в теле, доброе или худое” (2-е 

Коринф.5:10). 

Что же произойдет во время “скончания неба?” 

Ангел Господень так объяснил это пророку Ездре: “И отдаст земля тех, которые 

в ней спят, и прах тех, которые молчаливо в нем обитают, а хранилища отдадут 

вверенные им души» (3-я Ездры 7:32). Апостол Иоанн пишет об этом же: “И увидел 

я мертвых, малых и великих, стоявших пред Богом, и книги раскрыты были, и иная 

книга раскрыта, которая есть книга жизни; и судимы были мертвые по написанному 

в книгах, сообразно с делали своими. Тогда отдало море мертвых, бывших в нем, и 

смерть и ад отдали мертвых, которые были в них, и судим был каждый по 

делам своим” (Откр. 20:12-13). Так земля и море отдадут тела мертвых, 

находящихся в них, а хранилища: ад, ад преисподний, рай, лоно Авраамово, рука 

Божия, отдадут души, находящиеся в них. Тела, приобретшие нетление, соединятся 

вновь с душами. В каждое тело возвратится дух жизни, и дух человеческий, и 

человек: “дух и душа и тело во всей целостности” (1-е Фесс.5:23), предстанет пред 

судилище Христово, чтобы получить соответственно тому, что он делал, живя в теле, 

доброе или худое (2 Коринф. 5:10). Итак, разделение целого человека на составные 

сущности: дух, душу и тело, — есть его смерть. Соединение сущностей в одно целое 

есть воскресение человека из мертвых. 

“Верен Призывающий вас, Который и сотворит сие”. 

Аминь. 
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Легонькое А.П. 

Событие, которое произошло около 

четырех тысяч лет назад, потрясает 

драматичностью. Два человека 

взбираются на гору Мориа — Авраам, и 

сын его Исаак. Исаак несет дрова, в 

Авраам! Авраам! Он сказал: вот я. 

Ангел сказал: не поднимай руки твоей 

на отрока и не делай над ним ничего, 

ибо теперь Я знаю, что боишься ты Бога 

и не пожалел сына твоего, 

 

руке Авраама нож и огонь. Сын 

спрашивает: “Отец мой! Вот огонь и 

дрова, где же агнец для всесожжения?” 

Авраам отвечает: “Бог усмотрит Себе 

агнца для всесожжения, сын мой”. 

Слова эти были сказаны по 

вдохновению Духа Божия, и стали 

пророческими. Исаак возложен был на 

жертвенник, Авраам взял в руку свою 

нож, чтобы заколоть сына своего. Но 

Ангел Господень воззвал к нему с неба 

и сказал: 

единственного твоего, для Меня. И 

возвел Авраам очи свои и увидел: и вот, 

позади овен, запутавшийся в чаще 

рогами своими. Авраам пошел взял 

овна и принес его во всесожжение 

вместо [Исаака], сына своего. Какой 

радостью и каким ликованием были 

преисполнены сердца Авраама и сына 

его Исаака, когда Бог остановил это 

жертвоприношение, дав в замену овна. 
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Голгофа. На кресте страдает 

Христос, Сын Божий, Которого отдал 

Отец Небесный в жертву для 

искупления и прощения грехов. Но не 

было голоса Ангела с неба, никто не 

остановил этой казни. Никто не мог 

заменить Иисуса на кресте. Он Сам был 

тем агнцем, Который был принесен в 

жертву вместо меня, тебя, всех нас, 

грешных. Вот основание и цена нашего 

спасения. Оно не от дел наших. Сам 

Христос совершил спасение на 

Голгофском кресте двадцать веков 

назад. Страшный час, когда мрак объял 

Голгофу, когда Господь Иисус Христос 

возопил: “Боже Мой, для чего Ты меня 

оставил!” Этот вопль пронзает душу, 

тяжесть страдания была невыносима, 

все грехи, мои, твои и всего мира были 

возложены на плечи Спасителя, и Он 

нес их! Когда незадолго перед этим 

Иисус молился в Гефсиманском саду, 

Ангел укреплял Его. Но здесь же Иисус 

был оставлен всеми, и даже Отец 

Небесный оставил 

Его. Иисус претерпел все, до конца 

испив чашу страдания, Он воскликнул: 

“Совершилось!” и испустил дух. Это 

был победный возглас. Совершилось 

искупление и спасение грешников. 

Иисус выполнил требования закона: 

“Ибо не знавшего греха Он сделал для 

нас жертвою за грех, чтобы мы в Нем 

сделались, праведными пред Богом” (2 

Кор.5:21). 

Что побудило Отца Небесного 

принести столь дорогую жертву? 

Любовь. “Бог Свою любовь к нам 

доказывает тем, что Христос умер за нас, 

когда мы были еще грешниками” 

(Римл.5:8). Любовь была причиной 

искупления. Безграничная любовь 

Создателя и Его сострадание к человеку 

были так глубоки, что Он отдал Сына 

Своего единородного, Который 

согласился добровольно умереть за 

падшее человечество. Кто может 

измерить эту глубину? Мы не просили 

Бога любить нас, Он Сам возлюбил. Это 

не оттого, что вы сделали или не 
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сделали что-то. Вы можете быть самым 

большим грешником на земле, вы 

можете отказаться от всепрощающей 

любви Спасителя и отвергнуть Его 

спасение. Но вы должны знать, что 

любовь Христа безгранична, 

“приходящего ко Мне не изгоню вон”, 

— говорит Он всякому грешнику 

(Иоанн.6:37). Слово “всякий” часто 

применяется в Евангелии. Когда вы 

читаете слова: “Ибо так возлюбил Бог 

мир, что отдал Сына Своего 

Единородного, дабы всякий верующий в 

Него, не погиб, но имел жизнь вечную”, 

— знайте, что слово “всякий” содержит 

и ваше имя. Именно для этого пришел 

Христос: “Верно и всякого принятия 

достойно слово, что Христос Иисус 

пришел в мир спасти грешников” (1 

Тим.1:16); “Я пришел призвать не 

праведников, но грешников к покаянию” 

(Марк.2:17). 

Если Вы настаиваете на том, 

что достаточно хороши, не делаете зла, 

не нуждаетесь в Христе, Вы как раз и 

есть тот бедный, 

заблудший, погибший грешник. 

Праведность Ваша пред Богом как 

запачканная одежда, она не оправдает 

Вас пред Ним. Вы тот, кого пришел 

спасти Христос. “Верующий в Него не 

судится, а неверующий уже осужден” 

(Иоанн. 3:18). Доверьтесь Христу, тому, 

что Он сделал для Вас, но не 

полагайтесь на то, что Вы сделали для 

Него. Поставьте свои стопы на любовь 

и благодать Господа Иисуса Христа, 

потому что лишь Его праведность 

может быть прочной основой спасения. 

Итак, дорогие братья и 

сестры! Примите Христа как своего 

спасителя. Лишь Христос есть твердое 

основание спасения. “Он есть камень, 

пренебреженный вами зиждущими, но 

сделавшийся главою угла, и нет ни в 

ком ином спасения, ибо нет другого 

имени под небом, данного человекам, 

которым надлежало бы нам спастись” 

(Деян.4:11-12). 

Аминь. 
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Сергей Петрович Петров. 

В дискуссиях христиан с атеистами 

часто наблюдается непонимание 

оппонентами друг друга, причем, как 

обычно, основа непонимания находится 

в разном определении предметов спора. 

Атеисты говорят: “Ну, хорошо, мы 

признаем вашего Бога, но для этого 

атеисты тоже своего рода “верующие”, 

верующие в первичность материи. 

Мне кажется, что понять друг 

друга будет легче, если удастся 

определить понятия, являющиеся 

предметом спора, при условии, что 

 

по мотивам дискуссии 

Вопросы к христианам 

вы должны представить нам 

объективную информацию о том, что 

Он существует. Мы не можем 

основывать свое мировоззрение на 

ваших фантазиях. И, подвергая все 

сомнению, мы основываем свое 

мировоззрение лишь на научных 

фактах. В ответ одни верующие 

приводят доказательства 

существования Бога, основанные, в 

основном, на разумности 

материального и духовного мира. 

Другие пытаются доказать атеистам, 

что мировоззрение атеистов основано 

на науке не больше, чем мировоззрение 

верующих в Бога, и по существу, 

с этим определением согласятся обе 

стороны. 

Обычно атеисты сводят веру в 

Бога к вопросу о существовании Бога, 

как будто только в этом и заключается 

вера, и с этим не соглашаются 

большинство верующих. И еще, как 

правило, атеисты не различают такие 

разные понятия, как “вера” и 

“суеверие”. Для атеиста вся вера — 

суеверие, а поэтому, когда христиане 

пытаются доказать им, что те тоже 

“верующие” атеисты всячески 

противятся и утверждают, что они 

базируются только на объективных 

знаниях. 
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Так что же такое вера, и чем 

она отличается от суеверия? Апостол 

Павел так определяет веру: “Вера же 

есть осуществление ожидаемого и 

уверенность в невидимом” (Евр.11:1). 

Мне кажется, атеистам следует 

прислушаться к этому определению, 

чтобы понять, во что верят верующие. 

Если мы задумаемся над смыслом этого 

определения, то легко можем видеть, 

что “уверенность в невидимом” 

базируется не на пустом месте, не на 

фантазии. В основе ее лежит 

“осуществление ожидаемого”. Это 

коренным образом отличает веру от 

суеверия. Суеверие основано на 

пустоте или на зыбком основании. Вера 

базируется на опыте. Приведу пример. 

Друг просит у меня денег взаймы. Я 

даю ему, ожидая, что он, как обещал, 

отдаст долг. Я верю ему. На чем 

основана эта вера? Она основана на 

опыте предыдущего общения с другом. 

Если друг, как обещал, отдает долг, моя 

вера в него укрепляется. Если он 

обманывает мои обещания, вера 

подрывается. Когда о друге я говорю, 

что верю в него, это что значит? Значит, 

что я верю в существование друга? Нет, 

под этим я подразумеваю уверенность в 

существовании некоторых его качеств, 

в данном случае — честность и 

обязательность. И не только это. 

Вера в данном случае предполагает 

особый вид взаимоотношений, 

основной составляющей частью 

которых является доверие. Разумеется, 

вера в Бога и вера в друга — это далеко 

не одно и то же. Но все равно, вера в 

Бога, как и вера в друга, это не только 

вера в существование, но вера в те 

качества, на которые можно 

положиться, и взаимоотношения, 

основанные на этих качествах. Вера в 

существование — это значительная 

доля веры. Там же, в Послании к 

Евреям, Апостол Павел пишет: “А без 

веры угодить Богу невозможно; ибо 

надобно, чтобы приходящий к Богу 

веровал, что Он есть, и ищущим Его 

воздает”. Но вера — это не пустая 

фантазия, а убеждение, основанное на 

опыте. Помните, как пел Высоцкий: 

“Удобную религию придумали 

индусы”. Так вот, удобно было 

представить атеистам, что всякую 

религию “выдумывают”. Но мы не 

“придумываем” ни веру, ни религию. 

Вера, если это действительно вера, а не 

суеверие, имеет твердое основание 

личного опыта и опыта тех, кому мы, 

опять же, доверяем на каком-то 

основании. 

Возьмем, к примеру, случай, 

когда бабушка, которой уже несколько 

месяцев не дают пенсию, находится в 

отчаянном состоянии и просит Бога о 

защите. И вот, после 
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ее молитвы приходит почтальон и 

приносит пенсию. Атеист вполне 

обоснует причину, почему бабушке 

принесли пенсию, какими-то мотивами 

далекими от бабушкиных молитв. 

Может быть, в пенсионный фонд как 

раз поступили деньги, может быть, 

президент издал указ, или другая 

вполне объективная причина. Но 

бабушка вполне безразлична к этому 

обоснованию. Она молилась Богу, и Бог 

услышал, это — основа веры. Не 

поймите, пожалуйста, что я хочу свести 

веру к меркантильным потребностям. 

На самом деле верующая бабушка 

молится больше о том, что нужно ее 

душе и душам окружающих, ее людей, 

но я хотел лишь на этом примере 

показать, что вера в Бога далека от 

фантазии и суеверия. 

Нельзя не сказать здесь о 

Библии. Для верующего (я имею здесь в 

виду христиан) основной источник и 

фундамент веры — Библия. 

Неверующие говорят: “А почему 

именно — Библия, почему не Коран, не 

другая книга. Не знаю, как другие 

книги, но Библия не только открывает 

знания, но и содержит многочисленные 

пророчества, которые уже исполнились, 

причем есть пророчества, которые не в 

иносказательном виде, а прямо 

предрекали будущие события. Библия 

содержит и многочисленные 

исторические факты, которые атеисты 

считали 

фантазией до тех пор, пока наука не 

подтвердила их истинность. Я уж не 

говорю о тех духовных фактах, которые 

составляют основную часть этой 

великой книги. Разве это суеверие, 

разве вера, основанная на Библии, не 

имеет прочного фундамента, 

испытанного многими поколениями 

верующих? 

А научные знания? В них нет 

места вере? Все основано на 

объективных фактах? Если бы! 

Множество законов природы открыты 

опытным путем, на основе опыта 

делается прогноз на будущее, 

исследуется прошлое, и можно ли 

согласиться с утверждением 

материалистов, что их мировоззрение 

основано на знании, а не на вере? В 

материалистической философии есть 

такое понятие, как практика — 

критерий истинности. Теория 

признается истиной, если она 

подтверждается практикой. Такое 

положение существует до того 

времени, когда исследователи 

сталкиваются с явлением, которое не 

укладывается в рамки существующей 

теории, и тогда теория 

пересматривается. А теперь сравните 

этот метод познания с верой, о которой 

пишет Апостол Павел. Не правда ли, 

очень похоже. И там, и там — 

предыдущий опыт, и там, и там — 

уверенность в определении настоящего 

и будущего. Конечно, метод познания 

материалиста (атеиста) и 
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верующего в Бога не тождественны. И 

все же, материалистический метод 

познания вполне подходит под 

определение веры, которое дает Павел, а 

вера, в свою очередь, подходит под 

метод познания, основанный на 

практике. 

Но, коль скоро это так, почему 

же так разнятся мировоззрения? А дело 

в том, что атеист и христианин имеют 

разную практику. Безбожник имеет 

практику стяжания материальных благ 

без Бога, христианин имеет практику 

стяжания духовных благ в тесном 

духовном общении с Богом. Хотя 

атеисты в большинстве своем признают 

духовные блага, но они для них 

вторичны, и поэтому как бы отходят на 

второй план. Так вторичность в 

философском смысле является 

благодатной почвой для того, чтобы на 

первом месте желаний было поставлено 

материальное, а на втором — духовное. 

Поэтому значительная часть 

безбожников не верят в Бога просто из 

корыстных интересов, добиваясь прежде 

всего благополучия плотской жизни. 

Хорошо, если это не так, если желание 

духовных благ имеет первостепенное 

значение, тогда, пожалуй, легче найти 

взаимопонимание. В противном случае 

атеист для признания Бога требует, 

чтобы верующие предоставили ему 

объективные 

данные, при этом в область 

объективного входит только 

материальное. Спросите атеиста, какие 

данные необходимо предоставить ему, 

чтобы он признал существование Бога, и 

он не ответит на это. А если ответит, то, 

скорее всего, скажет, что 

удовлетворится любым 

доказательством, которым располагают 

верующие, лишь бы это было 

объективным, материальным, ибо вряд 

ли что духовное будет признано им за 

объективную реальность. Например, 

если бы атеист определил некоторое 

явление, которое должен совершить Бог, 

верующий помолился бы, и это явление 

по молитве совершилось, то такое 

доказательство, скорее всего, было бы 

принято атеистом. Но, трагедия (а скорее 

всего, наоборот — счастье) в том, что не 

человек командует, а Бог. То, что Бог 

слышит молитву верующих и выполняет 

их, свидетельствует не о том, что 

верующий командует, а Бог 

подчиняется. Практика верующего в 

подчинении воле Божьей, а не наоборот. 

Христос творил много чудес, но, когда 

Его повесили на крест и насмехались: 

“Других спасал, а Себя Самого не может 

спасти; если Он Царь Израилев, пусть 

теперь сойдет с креста, и уверуем в Него” 

(Матф.27:42), — Иисус во исполнение 

воли Отца Небесного не мог 

предоставить им 
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доказательства, которого от Него 

требовали. Не предоставлял Он 

доказательств и раньше, когда фарисеи 

требовали от Него знамений. И это не от 

бессилия, но от отношения Иисуса к 

воле Отца Небесного и к воле 

окружающей Его толпы. 

Итак, не во власти верующего 

предоставить атеисту факты 

существования Бога, тем более что эти 

факты находятся в той сфере, которую 

атеисты обычно не рассматривают как 

объективную. Для атеиста духовный 

опыт верующих никогда не был 

объективным фактором. Тупик? Нет! 

Мне помнится, один атеист насмехался 

над верующими: “Что же, Гагарин, когда 

летал в космос, не видел вашего Бога?” 

На это верующий ответил ему 

встречным вопросом: “А он Его там 

искал?” При кажущейся наивности оба 

вопроса несут в себе глубочайший 

смысл, как бы выводящий нас из тупика. 

Неверующий может стать верующим 

лишь тогда, когда у него возникнет 

желание искать Бога. Как? Откуда 

появится у него это желание? По-

видимому, это — индивидуально. Одно 

ясно. Если априори1 решено: “Бога нет, 

докажите мне обратное, тогда я 

признаю”, — вряд ли человек придет к 

Богу, если только жизненные 

1 Изначально, независимо от опыта. 

обстоятельства не повернул его мысли в 

другую сторону. Так цинику, для 

которого любовь — это только 

интимное сожительство, невозможно 

доказать, что любовь — это нечто 

большее. Вы будете горячиться, 

доказывать ему, приводить примеры. Он 

же все хладнокровно будет либо 

отрицать, либо сводить к животным 

инстинктам. И ничто не сможет 

изменить убеждения циника, разве 

только, если истинная, 

самоотверженная любовь войдет в его 

сердце и коренным образом изменит его 

взгляды. Так и вера в Бога придет к 

человеку лишь тогда, когда через людей 

ли, через природу или другим путем Бог 

соприкоснется с его душой, возродив к 

живой вере. Мы, верующие, не должны 

думать, что убедительными доводами 

можем привести неверующего к вере. 

Вера — это дар Божий. Лишь живая и 

искренняя вера наша способна дать 

простор Духу Божьему действовать в 

нашей жизни, для того, чтобы и 

неверующие ныне могли сами, на своем 

опыте соприкоснуться с божественным 

благом и уверовать в Того, Кто дает это 

благо. 

Тамбов. 1999 год. 
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Фомичев А.П. 

Небольшой стих по объёму, но 

так много информации для 

размышления. Первое, что вызывает в 

сознании некоторое недоумение, это 

то, что у Бога не так, как принято у 

людей. В народе говорят: “лучше один 

раз 

во внутреннем дизайне: росписи икон, 

наряды служителей и т.д. Поэтому, 

приглашая посетителей в такие храмы, 

говорят: “Пойдём, посмотрим, как там 

красиво”. Но много молитвенных 

домов, со 

 

увидеть, чем сто раз услышать”. В 

общем, по-человечески — логично, 

лучше один раз побывать на Кубе или в 

Японии и посмотреть, чем сто раз о них 

послушать, ни разу не посмотрев. Но у 

Бога — наоборот, вера от слышания, а 

не от увиденного. Не примите как 

осуждение, но в виде рассуждения. 

Многие храмы, соборы выглядят 

красиво и величественно снаружи и 

внутри, много классического и 

уникального в архитектурном плане, 

много яркого и красивого 

скромным внутренним оформлением, 

где, собственно, нечего смотреть — там 

в простой обстановке собираются 

возрождённые, духовные Христиане. 

Приглашая в такие дома молитвы, 

обычно говорят: “Пойдём, послушаем, 

о чём там говорят, или пойдём, 

послушаем слово Божие”. А от 

слышания слова Божия может 

возродиться вера, или возрасти и 

укрепиться имеющаяся вера. В таком 

доме молитвы нечего рассматривать и 

глазеть по сторонам, но ощущается 

присутствие 
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невидимого Святого Духа: “Разве не 

знаете, что вы храм Божий, и Дух Божий 

живет в вас?” (1Кор.3.16). Этот Дух — в 

присутствующих и в словах говорящего. 

“Пойдем, послушаем, о чём и о ком 

говорит там Дух Божий!” 

Итак, в приведённом стихе Рим. 

10.17 основой являются три объекта: 

вера, слышание и слово Божие. О 

каждом объекте в отдельности можно 

писать статьи и говорить проповеди, они 

ценны в отдельности, но особенно 

замечательны в приведенном сочетании. 

Будем рассуждать как в отдельности, так 

и в сочетании. 

❖ Первое слово — “вера”.  

Вера — основа христианской 

жизни, или основа хождения в Боге: 

“Ибо мы ходим верою, а не видением” 

(2Кор.5.7). Другими словами, Величие и 

Могущество Бога не в том, как мы 

изобразим на иконе Того, “Которого 

никто из человеков не видел и видеть не 

может” (1Тим.6.16), а в том, насколько 

глубоко мы верим в реальность 

сущности Живого Бога. Слово вера, на 

первый взгляд, настолько простое и 

распространенное, что о нём и 

нечего говорить. Но оно не 

настолько просто, как нам кажется. 

В Библии есть определение слова 

вера: “Вера же есть осуществление 

ожидаемого и уверенность в 

невидимом” (Евр. 11.1). Но здесь 

Павел больше говорит о том, в чем 

проявляется вера, а не о том, что 

такое вера. Некоторые считают, 

что вера — это результат работы 

мозга и памяти. Я склонен думать, 

что это Богом данное шестое 

чувство для познания Его Самого. 

Сразу оговоримся, что 

подтверждения этому мы не 

найдем в медицинской литературе. 

Основанием для всех наших 

рассуждений является Библия, и 

Она же является нашим арбитром 

в наших разномыслиях, которым 

надлежит быть (1 Кор. 11:19). Для 

познания окружающего 

материального мира Бог дал нам 

пять органов чувств. Для познания 

невидимого Бога Он дал нам веру, 

с которой мы читаем и исследуем 

Писание, иначе, без веры, мы 

постоянно будем наталкиваться в 
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Библии на противоречия, и сатана 

постоянно будет нашёптывать: “не 

может быть”. Да и вообще: “без веры 

угодить Богу невозможно, ибо надобно, 

чтобы приходящий к Богу ВЕРОВАЛ” 

(Евр. 11.6). 

Вера — это дар Божий: “Думайте 

скромно, по мере веры, какую каждому 

Бог уделил” (Рим. 12.3), В то же время, 

вера — результат слышания слова 

Божия. И то и другое верно, ибо в обоих 

случаях — это присутствие Бога внутри 

нас. О том, что вера — это нечто 

внутреннее, не работа аналитического 

ума, можно судить из следующего 

примера. Возьмите ребёнка 1,5-2 годика, 

поставьте на шкаф и скажите ему: 

“Прыгай на меня!” — он, не 

задумываясь, прыгнет — это вера. 

Поставьте этого ребёнка в возрасте 4-5 

лет и повторите сказанное, он 

засомневается, — это уже не вера, а 

анализ мозга. Вот почему в духовной 

жизни следуйте, как дети, по пути 

Христа: “Истинно говорю вам: кто не 

примет Царствия Божия, как дитя, тот не 

войдет в него” (Лук.18:17). Вера — это 

внутреннее шестое чувство для познания 

Бога. Но если это 

чувство, то должен быть и орган чувства. 

Да, это внутренний орган-сердце. 

Сердце не общается с внешним 

физическим миром, как другие пять 

органов чувств. “Ибо если устами 

твоими будешь исповедовать Иисуса 

Господом и сердцем твоим веровать, что 

Бог воскресил Его из мертвых, то 

спасешься” (Рим. 10.9). Павел конкретно 

указал: “сердцем твоим веровать”. 

Рассуждая о важности нашего 

внутреннего состояния или обновления, 

Павел пишет: “если внешний наш 

человек и тлеет, то внутренний со дня на 

день обновляется” (2Кор.4.16). “Да 

приступаем с искренним сердцем, с 

полною верою, кроплением очистивши 

сердца от порочной совести” (Евр. 

10.22). Сам Бог уделяет большое 

внимание сердцу как органу веры, как 

органу познания Его: “И дам им сердце, 

чтобы знать Меня, что Я - Господь” 

(Иер.24.7). Он даже может сделать 

“пересадку” нашего сердца и каменное 

сердце заменить более податливым: “И 

дам вам сердце новое, и дух новый дам 

вам; и возьму из плоти вашей сердце 

каменное, и дам вам сердце 
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плотяное” (Иезек.36.26). “И взыщете 

Меня и найдёте, если взыщете Меня всем 

сердцем вашим” (Иер.29.13). Веровать 

сердцем, это равносильно надеяться им: 

“Надейся на Господа всем сердцем 

твоим, и не полагайся на разум твой” 

(Притч.3:5). Итак, сердце — не насос для 

перекачки крови, который присутствует 

в теле нашем, в духовном плане сердце 

является органом веры и надежды на 

Отца Небесного. 

❖ Вторым словом в цитате Рим. 10.17. 

является “слышание”. 

Сразу хочу обратить внимание, что 

здесь употребляется слово “слышание”, 

через букву “Ы”, и это означает не 

просто слушанье, когда слушаешь, то 

можешь и не слышать. Слово слышание 

означает то, что слушание производит 

эффект, воспринимается сознанием. Но и 

услышать мало, чтобы не было 

“сквознякового эффекта”, когда в одно 

ухо влетает, а в другое вылетает, 

услышанное должно еще восприняться и 

претвориться в жизни, в делах. То есть: 

надо слУшать и слЫшать, слышать и 

слушаться — последовать 

услышанному. 

Слово “слышание” предполагает, 

как минимум, двух участников в 

общении: говорящий и слышащий слово 

Божие, и для обоих это участие почетно 

и ответственно. 

❖ Третье слово в цитате Рим. 10.17. 

— слово Божие. 

Слово Божие — это неизменный 

Бог, повлиять на Него или изменить Его 

мы не можем. Поэтому, вместо того 

чтобы много говорить о Нём, лучше 

больше слышать Его и стараться 

соблюдать услышанное: “Всякий 

человек да будет скор на слышание, 

медлен на слова” (Иак.1.19). В вере, в 

говорении и слышании слова Божия мы 

принимаем активное участие и 

соответственно можем и должны 

изменять своё внутреннее состояние. 

Иисус Христос понимал значение 

словосочетания “вера от слышания”, 

поэтому такое значительное место 

занимает слово в его миссии на земле. 

Он много учил, приглашал, призывал к 

покаянию. Говорил Он как “власть 

имеющий”, но Его власть была не с 

позиции насилия, а с позиции любви. 

27 



 

Можем также добавить, что как 

оратор Иисус говорил хорошо: “Когда 

же Он говорил это, одна женщина, 

возвысивши голос из народа, сказала 

Ему: блаженно чрево, носившее Тебя, и 

сосцы, Тебя питавшие!” Женщина 

сказала в восторге от услышанного. Но 

как замечательно Иисус ей ответил: 

“Блаженны слышащие слово Божие и 

соблюдающие его” (Лк. 11.27-28). Как 

важно чтобы слово Божие вошло к нам 

внутрь как пища и растворилось верою. 

Этого желает и Апостол Павел: “Слово 

Христово да вселяется в вас обильно, со 

всякою премудростью” (Кол.3.16). 

Почему так дотошно хочется 

рассмотреть слово “слышание”? 

Потому что слушателей можно 

разделить на три группы. 

1. Люди слышащие, которые ловят 

каждое слово с раскрытым ртом и 

стараются растворить его верою. 

Любопытно, такие люди, по совету 

Екклесиаста, должны заранее 

готовить себя к приёму духовной 

пищи: “Наблюдай за ногою твоею, 

когда идёшь в дом Божий, и будь 

готов более к слушанию”. По пути 

в дом 

Божий, забудь все проблемы, гони 

худые мысли из головы: о 

физическом здоровье, о том, что у 

тебя в холодильнике, о том, когда 

будет зарплата или пенсия, и хватит 

ли ее для пропитания. Войдя в дом 

Божий, будь готов слышать и 

впитывать в себя слова Божии. Всю 

свою жизнь человек собственными 

силами куёт своё счастье, ищет 

блаженства, а оказывается так 

просто — блаженны слышащие 

слово Божие! 

2. Люди, не готовые слышать, 

вроде присутствуют, слушают, 

но у них срабатывает эффект 

“сквозняка”. 

3. Люди, которые присутствуют в 

доме Божием, но вообще не 

слушают. “И говорил Господь к 

Манассии и к народу его, но они 

не слушали” (прочтите отрывок 

2Пар.ЗЗ. 10-13). Этот эпизод 

напоминает: “Я Господь, Бог 

твой, Бог ревнитель” (Исх.20.5). 

Нам больше нравится Бог 

милосердный. Но не 

слушающие Бога должны 

помнить, что Бог 
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может и наказывать любимых 

детей. 

Иисус Христос — Сын Божий, Он 

знал помыслы людей и их отношение к 

Себе, поэтому, глядя на окружающих, 

Он советовал: “наблюдайте, как вы 

слушаете” (Лк.8.18). В общем, чисто по-

человечески, Он нового ничего не 

сказал. Подобное обращение в 

различных словосочетаниях человек 

слышит с детства от воспитательниц, 

родителей, учителей, дедушек и 

бабушек, начальников и т.д. С 

возрастом у человека появляется как бы 

противодействующая мысль: но и вы, 

говорящие, наблюдайте, как и о чём вы 

говорите! И в этом есть логика, потому 

что далеко не всегда тот, кто учит, 

наблюдает за собой, чему и как он учит. 

“Цель же увещания есть любовь от 

чистого сердца и доброй совести, и 

нелицемерной веры, от чего 

отступивши, некоторые уклонились в 

пустословие, желая быть 

законоучителями, но не разумея ни 

того, о чём говорят, ни того, что 

утверждают” (1 Тим. 1.5-7). “Никакое 

гнилое слово да не исходит из уст 

ваших, а только доброе для назидания в 

вере, дабы оно доставляло благодать 

слушающим” (Еф.4.29). Да, Господь 

желает, чтобы после общения в 

собраниях люди расходились по домам 

духовно насыщенные и 

удовлетворённые. Поэтому Ап. Пётр 

настойчиво советует: “говорит ли кто, 

говори, как слова Божии” (1Пет.4.11). 

Это очень почетно и ответственно. 

Поэтому: “Слово ваше да будет всегда 

с благодатию приправлено солью” 

(Кол.4.6). Любящий Господь 

подбадривает говорящих: “Слушающий 

вас Меня слушает” (Лк. 10.16). 

Так может быть, чтобы избежать 

ошибок, слово Божие лучше читать 

каждому, а не проповедовать? Но Павел 

утверждает, что “вера от слышания”. 

Это базируется на поручении Самого 

Господа. Все четыре Евангелия 

заканчиваются словами Иисуса “идите, 

научите”, “идите, проповедуйте”, а 

Деяния Апостолов начинаются 

словами: “вы будете Мне свидетелями”. 

Господь создал прославляющую и 

говорящую церковь. Конечно, каждому 

хотелось бы, чтобы Господь 

персонально обратился к нему и сказал, 

как Иеремии: “Не бойся их; ибо Я с 

тобою... Я вложил слова Мои в уста 

твои” 
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(Иер. 1.8-9), или Апостолу Павлу: “...не 

бойся, но говори и не умолкай, ибо Я с 

тобою, и никто не сделает тебе зла” 

(Деян. 18.9-10). Да, Господь может 

персонально обратиться к говорящему, 

но Он желает и нашей активности: 

“Будьте тверды, непоколебимы, всегда 

преуспевайте в деле Господнем” (1Кор. 

15.58); “В усердии не ослабевайте; 

духом пламенейте” (Рим.12.И) и др. Но 

есть и предупреждения, чтобы мы 

научились “не мудрствовать сверх того, 

что написано, и не превозносились один 

пред другим” (1Кор.4.6). 

Вы чувствуете, в какой жесткой 

связке находятся: слово Божие, 

говорящий и слушающий? Но эта 

жесткость достигается не законом, и не 

розгами, а любовью и благодатью. Не 

обходится, конечно, без трудностей и 

сражения, сатана не хочет нас так 

просто отпускать: “Вы ещё не до крови 

сражались, подвизаясь против греха” 

(Евр. 12.4). Но мы смело должны 

сказать сатане: “Всё могу в 

укрепляющем меня Иисусе Христе” 

(Фил.4.13). 

Давайте обобщим статью и 

выделим основное в конкретике 
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сегодняшнего дня. В стихе Рим. 10.17 

основные действующие лица: 

говорящий и слышащий. Говорящий — 

это Бог (говорящий человек — это 

вторично). Уже на первой странице 

Библии читаем: “И сказал Бог... и стало 

так” Эта фраза — основа всего, в ней 

звучит истина, твёрдость, любовь! 

Слышатель слов Божиих был сотворён 

чуть позже, на шестой день, и надо 

полагать, что Бог дал человеку дар 

веры. Во всяком случае, до появления 

сатаны, Адам слышал и слушался Бога. 

“Блаженны слышащие слово Божие, и 

соблюдающие его” (Лук. 11.28). Но 

голос Бога живого звучит и поныне, и 

повсеместно! Что же для нас важно 

сегодня? “Ныне, когда услышите глас 

Его (Бога), не ожесточите сердец 

ваших” (Евр.4.7). “Говори, [Господи,] 

ибо слышит раб твой” (1Царств.3.10). 

Возлюбленные в Господе 

братья и сестры, как важно 

ныне, просыпаясь каждое 

утро, быть готовыми к 

слышанию слова Божия и 

соблюдению. 



 

Петров Петр Александрович 

В ответ на замечание редактора к статье: «Две печати», «Добрый Домостроитель 

Благодати», №13, стр.6. 

Автор: 

“Об Иисусе Христе написано: “Он не только нарушал субботу...” (Иоанн.5:18)”. 

Редактор: 

“Впрочем, здесь дается ссылка, которую можно рассматривать как мнение фарисеев, а не 

как фактическое нарушение Иисусом субботы. Христос, по моему мнению, не нарушал 

субботу; потому что Он, как справедливо отмечает автор, есть господин субботы. 

Поэтому Он имел право делать дела” (Иоан.5:17). 

Рассматривать так указанную 

ссылку (Иоан.5:17-18), безусловно, 

можно, если не учитывать всего 

повествования, предшествующего этой 

ссылке. А для того, чтобы судить, 

относится ли то или другое действие 

Иисуса к нарушению субботы и, 

следовательно, к нарушению закона, 

необходимо рассмотреть, что входило 

ко времени рождения Иисуса у Евреев в 

понятие «закон»? 

В соответствии с Библией в закон 

входили: заповеди (Исход.24:12), 

уставы 

(Исход.15:25), постановления 

(Второзак.6:1) и повеления (Числ.9:18). 

Источником всего этого являлся Сам 

Бог, ибо 

“изрек Бог все слова сии” (Исход 20:1), 

т.е. десять заповедей, которые Сам Бог 

изрек вслух всего народа Израильского. 

Кроме того, источниками закона были 

Моисей и пророки (Лук. 16:29). О 

Моисее Иисус Христос сказал: “по 

жестокосердию вашему он написал вам 

сию заповедь” (Марк. 10:5), т.е. 

заповедь разрешающую развод с 

женою. Пророки, [движимые Духом 

Святым (2Петр.1:21)], также давали 

повеления. Например, пророк Иеремия 

установил запрет в субботу носить 

ноши (Иерем. 17:21-24). 

Ко времени рождения Иисуса 

Христа право изменять, 
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отменять и толковать по-своему 

различные части закона присвоили себе 

так называемые «мудрецы» народа, и в 

закон введены были предания. Иисус 

Христос, обличая их, сказал им: “Ибо 

вы, оставивши заповедь Божию, 

держитесь предания человеческого, 

омовения кружек и чаш, и делаете 

многое другое, сему подобное. И сказал 

им: хорошо ли, что вы отменяете 

заповедь Божию, чтобы соблюсти свое 

предание? Ибо Моисей сказал: «почитай 

отца своего и мать свою»; и: 

«злословящий отца или мать смертию да 

умрет». А вы говорите: кто скажет отцу 

или матери: «корван», то есть, дар Богу 

то, чем бы ты от меня пользовался, — 

тому вы уже попускаете ничего не 

делать для отца своего или матери своей, 

устраняя слово Божие преданием 

вашим, которое вы установили” 

(Марк.7:8-13). 

Ко времени рождения Иисуса 

Христа под влиянием так называемой 

«ереси фарисейской» некоторые 

заповеди закона были изменены до 

неузнаваемости в  своём мелочном 

понимании и истолковании. Так, 

заповедь о седьмом дне была искажена 

до того, что усиленная работа 

священников в храме в субботу 

не ставилась им в вину, а действие 

учеников Иисуса, срывавших и евших 

колосья, считалось нарушением субботы 

(Матф.12:1-5). Поэтому слова Иисуса 

Христа о законе: “Не думайте, что Я 

пришел нарушить закон или пророков; 

не нарушить пришел Я, но исполнить” 

(Матф. 5:17) относить ко всему закону 

Иудейскому было бы неправильным, так 

как закон Иудейский Иисус Христос не 

только не исполнял Сам, но и 

соблюдающих его не одобрял. 

Примером тому может служить случай, 

описанный в Евангелии от Луки 11:37-

39: “Один фарисей просил Его к себе 

обедать; Он пришел и возлег. Фарисей 

же удивился, увидев, что Он не умыл рук 

перед обедом. Но Господь сказал ему: 

ныне вы, фарисеи, внешность чаши и 

блюда очищаете, внутренность ваша 

исполнена хищения и лукавства”. 

В данном случае нельзя 

расценивать Иисуса как неряху, 

отрицавшего гигиеническую сущность 

омовения рук перед едой. Он был против 

того, что Иудеями это гигиеническое 

действие было превращено в некое 

«священнодействие», которое так 

описывается в Еврейской книге «Сидур» 

или 
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«Порядок (молитв)» (Иерусалим - 

Москва. 5754/1993): «Встав с постели, 

следует сразу же омыть руки, трижды 

поливая водой из сосуда попеременно 

на правую, а затем на левую кисти рук. 

Затем произносят 

благословение: «Благословен Ты, 

Господь, Бог наш, Царь вселенной, 

освятивший нас Своими заповедями и 

давший нам повеление об омовении 

рук». Порицая это 

«священнодействие», этот обряд, Иисус 

обращает внимание Иудеев на 

внутреннее их состояние, на 

нравственную сторону. 

Так же и в случае празднования 

седьмого дня, или субботы. В заповеди 

было сказано: “Помни день 

субботний, чтобы святить его; шесть 

дней работай и делай в них всякия дела 

твои, а день седьмый - суббота Господу, 

Богу твоему: не делай в оный никакого 

дела ни ты, ни сын твой, ни дочь твоя, 

ни раб твой, ни рабыня твоя, ни вол 

твой, ни осел твой, ни всякий скот твой, 

ни пришлец, который в жилищах 

твоих” (Исх. 20:8-10). В этой заповеди 

содержатся основополагающие слова, 

которые могут быть поняты по- 

разному. В словах «шесть дней работай 

и делай в них всякия 

дела твои» сочетание «работай» и 

«делай» оценивалось народом 

Израильским, да и нами в наше время, 

оценивается по количеству «работы» 

или «труда». Как оценивают по этому 

признаку свои дела люди, Иисус 

Христос показал в притче о наемниках 

(Матф: 20:1-15). Руководствуясь этим 

принципом, в закон были введены 

целые списки, какие дела можно делать 

в субботу, а какие — нельзя. Этот 

список открыл еще Моисей, указавший: 

“никакой работы не должно делать в 

них; только что есть каждому, одно то 

можно делать вам” (Исх. 12:16). 

Но Бог и Иисус Христос иначе 

оценивали «всякие дела» людей. “И 

увидел Господь [Бог], что велико 

развращение человеков на земле, и что 

все мысли и помышления сердца их 

были зло во всякое время” (Быт. 6:5). 

Так было до потопа; так было после 

потопа; так было во время земной 

жизни Иисуса Христа; так есть и в 

настоящее время. Итак, Бог оценивает 

«всякия дела» людей по нравственному 

принципу. Оценивать свои дела по 

этому же принципу Он чрез пророка 

Исаию призывал и людей: “Омойтесь, 

очиститесь; удалите злые деяния ваши 

от очей Моих; 
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перестаньте делать зло; научитесь 

делать добро; ищите правды, спасайте 

угнетенного, защищайте сироту, 

вступайтесь за вдову” (Исаия. 1-16-17). 

Но Евреи и Иудеи иначе оценивали 

дела, когда читали заповедь о седьмом 

дне или субботе. Оценивая, что можно 

делать в субботу, а что нельзя, 

Иудейские «мудрецы» использовали 

количество труда для выполнения того 

или иного дела и жизненную 

необходимость. На это указывал им 

Иисус Христос: “не отвязывает ли 

каждый из вас вола своего или осла от 

яслей в субботу и не ведет ли поить?” 

(Лук. 13:15); “кто из вас, имея одну 

овцу, если она в субботу упадет в яму, 

не возьмет ее и не вытащит?” 

(Матф.12:11); “не читали ли вы в 

законе, что в субботы священники в 

храме нарушают субботу, однако 

невиновны?” (Матф.12:5). Последним 

примером Иисус указал на 

неправильность такого разделения дел. 

По закону было заповедано: “в субботу 

[приносите] двух агнцев однолетних без 

порока, и в приношение хлебное две 

десятых части ефы пшеничной муки, 

смешанной с елеем, и возлияние при 

нем: это — субботнее всесожжение в 

каждую субботу, сверх 

постоянного всесожжения и возлияния 

при нем” (Числ.28:9-10). Согласно 

этому закону священники в день 

субботний должны были выполнять в 

два раза большую работу, чем в 

обычные дни, а дело приношения 

всесожжения и без того требовало не 

малого труда (Левит. 1:2-17). И если они 

при этом были «невиновны» в 

нарушении субботы, то рассмотрение 

дел по их трудоемкости явно 

неправильно. При плотском понимании 

заповедь о субботнем дне была 

невыполнима. Это дало основание Ап. 

Петру заявить: “Что же вы ныне 

искушаете Бога, желая возложить на 

выи учеников иго, которого не могли 

понести ни отцы наши, ни мы?” (Деян. 

15:10). Потому Иисус Христос, 

возвращая Иудеев к правильному 

толкованию заповеди, в том смысле, в 

котором дал ее Бог, спросил их: 

“должно ли в субботу добро делать, или 

зло делать?” (Марк. 3:4) “Но они 

молчали. И воззрев на них с гневом, 

скорбя об ожесточении сердец их” 

(Марк. 3:4-5), сказал: “Итак можно в 

субботы делать добро” (Матф.12:12). Из 

повествования Евангелиста Марка 

видно, что Иудеи “Наблюдали за Ним, 

не исцелит ли его в субботу, чтобы 
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обвинить Его” (Марк 3:2); то есть, они и 

в субботу замышляли зло против 

Иисуса, не оставляя всяких злых дел 

своих в субботу. Своими словами 

Иисус, как бы сказал им: «Уж если вы не 

можете оставить злых дел ваших 

вообще, то хотя бы один день в неделю, 

в субботу, не делайте и не мыслите зла; 

хотя бы на один день успокойтесь от 

зла». Но «ожесточение сердца» их было 

так велико, что и этого они не могли 

сделать. Иисус Христос с гневом и 

скорбью смотрел на них, потому что Бог 

и Он, Сын Божий, хотели, чтобы не 

только один день, но и во все дни своей 

жизни люди не делали злых дел своих, 

те. вошли бы в покой Божий (Евр, 4:1-9). 

Поскольку обвинить Его они хотели, 

основываясь на постановлении 

человеческом, установленном ими в 

законе, Иисус, доказывая 

необоснованность обвинений, четко 

различал то, что установлено было 

Богом, и то, что установлено было 

человеками, говоря: “не написано ли в 

законе вашем” (Иоан. 10:34); или: “что 

заповедал вам Моисей?” (Марк. 10:3). 

Исполнить Иисус Христос пришёл не 

законы, установленные человеками по 

их воле, по их «прихоти» (Исаия. 58:13), 

а закон установленный 

Богом: «закон Твой», который «в 

сердце» (Пс, 39:9), и в конце Своей 

жизни Он сказал: “Я... совершил дело, 

которое Ты поручил Мне исполнить” 

(Иоан.17:4). 

Итак, на вопрос, нарушал Иисус 

закон или исполнил, не может быть 

однозначного ответа, потому что сам 

закон, его заповеди были неоднозначны 

по своему происхождению. То, что было 

от человеков, Иисус не только не 

исполнял, но исполняющих, 

отстаивающих и ставящих человеческое 

выше воли Божией укорял. Так, в 

приведенном примере, задав вопрос: 

“Кто из вас, имея одну овцу, если она в 

субботу упадет в яму, не возьмет ее и не 

вытащит? — Он воскликнул, — Сколько 

же лучше человек овцы!” Истинный 

смысл заповедей Божиих, который 

Иудеи не понимали и, следовательно, не 

исполняли, Он разъяснял им так же, как 

заповедь о седьмом дне, и был 

единственным, кто исполнил ее, ибо 

“Он не сделал никакого греха, и не было 

лести в устах Его; будучи злословим, Он 

не злословил взаимно, страдая, не 

угрожал, но предавал то Судии 

праведному” (1-е Петр. 22:23). 

Исполнив заповедь о седьмом дне, 

Иисус затем отменил ее 
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словами противоположными: 

запрещающие слова «не делайте» 

заменил, как хозяин субботы, словами: 

“можно в субботы делать добро” 

(Матф12:12). 

То же относится и ко всему 

закону, исполнив его в истинном и 

пророческом смысле, Иисус заменил 

более совершенным — Новым Законом, 

без многочисленных заповедей, уставов, 

постановлений и повелений, состоящим 

из одной заповеди: “Заповедь новую даю 

вам, да любите друг друга; как Я 

возлюбил вас, так и вы да любите друг 

друга. По тому узнают все, что вы Мои 

ученики, если будете иметь любовь 

между собою” (Иоан. 13:34-35). И еще: 

“Сия есть заповедь Моя, да любите друг 

друга, как Я возлюбил вас. Нет больше 

той любви, как если кто положит душу 

свою за друзей своих” (Иоан. 15:12-13). 

И в третий раз: “Сие заповедаю вам, да 

любите друг друга” (Иоан. 15:17). 

Любовь действует не один только 

день, но всю жизнь. Потому Ап. Павел и 

написал в послании к Евреям: “Посему 

для народа Божия еще остается 

субботство. Ибо, кто вошел в покой Его, 

тот и сам успокоился от дел своих (тех, 

о которых 

говорил Бог перед потопом), как и Бог 

от Своих” (Евр.4:9-10). 

Итак, для народа Божия «другой 

день», о котором говорится в 8 стихе, 

это не суббота, не седьмой день, и не 

какой-либо определенный день недели, 

а это день, когда человек, услышавши 

слово истины, благовествование 

[своего] спасения, и уверовавши в Него 

(Ефес. 1:13); перестал делать зло 

(Исаия. 1:16), уклоняется от зла, 

удерживает язык свой от зла и уста свои 

от коварных слов (Пс. 33:14-15); 

отвергает нечестие и мирские похоти 

(Титу. 2:12); и делает добро (Исаия 1:17, 

Пс. 33:15); целомудренно, праведно и 

благочестиво живет в нынешнем веке 

(Титу. 2:12). Это день, когда человек 

раскаивается в своих грехах, принимает 

крещение Духом Святым, Духом 

истины и подчиняется полностью Его 

наставлениям, и успокаивается от зла, 

войдя в покой Божий. 

Аминь. 
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Дискуссия на тему: 

 

Бог предсказал через раба Своего, пр. Исаия: 

• «Ибо вот, Я творю новое небо и новую землю, и прежния уже не будут воспоминаемы 

и не придут на сердце. А вы будете веселиться и радоваться во веки о том, что Я 

творю: ибо вот, Я творю Иерусалим веселием и народ его радостью» (Исаия 65:17-

18). 

Как видим, прошло много времени, а эти слова, прежде сказанные, подтверждаются 

Откровением Иисуса Христа, через раба Иоанна, которое дал Ему Бог, чтобы показать рабам 

Своим чему надлежит быть вскоре. 

• «И увидел я новое небо и новую землю, ибо прежнее небо и прежняя земля миновали, 

и моря уже нет. И я Иоанн увидел, святый город Иерусалим, новый, сходящий от Бога 

с неба, приготовленный как невеста, украшенная для мужа своего» (Откр. 21:1-2). 

Апостол Петр пишет: 

• «Впрочем, мы, по обетованию Его, ожидаем нового неба и новой земли, на которых 

обитает правда» (2 Петра 3:13). 

Как и все верующие, мы ожидаем, второе пришествие Господа нашего Иисуса Христа, 

и с Его пришествием наступлению тысячелетнего царства. 

Земные цари имеют подчиненных у себя, наипаче наш Господь Иисус Христос, 

Посылает Ангела Своего чтобы показать рабу Своему Иоанну, чему надлежит быть вскоре. 

(Откр. 1:1). 

• «И увидел я Ангела, сходящего с неба, который имел ключ от бездны и большую цепь 

в руке своей. Он взял дракона, змея древняго, который есть дьявол и сатана, и сковал 

его на тысячу лет, и низверг его в бездну и заключил его, и положил над ним печать, 

дабы не прельщал уже народы, доколе не окончится тысяча лет» (Откр. 20:1-39). 

Дорогие братья и сестры! Обратим наше внимание — какая будет радость и 

справедливость и правда, на всей горе Божией? У пророков написано: 

Тематика статей рублики предполагает наличие различных 

взглядов, поэтому напоминаем Вам, что мнение автора 

не обязательно разделяется редакцией 



 

• «Вот, Царь будет царствовать по правде, и князья будут править по закону» (Исаии 

31:1). 

И еще: 

• «И господь будет Царем над всею землею; в тот день будет Господь един, и имя Его 

— Едино» (Зах. 14:9). 

Из пророчеств мы видим, что Царь наш Господь Иисус Христос должен будет 

царствовать с избранными Своими. 

• «Затем все остальные из всех народов, приходивших против Иерусалима, будут 

приходить из года в год для поклонения Царю, Господу Саваофу, и для празднования 

праздника Кущей» (Зах. 14:16). 

• «В то время назовут Иерусалим престолом Господа; и все народы ради имени Господа 

соберутся в Иерусалим и не будут более поступать по упорству сердца своего» 

(Иеремии 3:17). 

• «Я приведу их на святую гору Мою и обрадую их в Моем доме молитвы» (Исаии 

56:7). 

• «И будет в последние дни, гора дома Господня будет поставлена во главу гор и 

возвысится над холмами, и потекут к ней все народы. И пойдут многие народы и 

скажут: придите, и взойдем на гору Господню, в дом Бога Иаковлева, и научит Он 

нас Своим путям и будем ходить по стезям Его; ибо от Сиона выйдет закон, и слово 

Господне—из Иерусалима» (Исаии 2:2-3). 

Из всего сказанного в Писании мы видим. Второе пришествие Господа нашего Иисуса 

Христа на землю, в Иерусалим. Анна пророчица свидетельствует о Христе: 

• «И она в то время подошедши славила Господа и говорила о Нем всем, ожидавшим 

избавление в Иерусалиме» (Лук. 2:38). 

Слово Божие нас уверяет о плане Божием. 

• «Поэтому народ Мой узнает имя Мое; поэтому узнает в тот день, что Я тот же, 

который сказал: вот Я! Как прекрасны на горах ноги благовестника, возвещающаго 

мир, благовествующаго радость, проповедующаго спасение, говорящаго Сиону: 

«воцарился Бог твой!» (Исаии 52:6-7). 

И мы воистину скажем с Апостолом Иоанном: блаженны и святы, имеющие участие в 

тысячелетнем царстве. 

• «Блажен и свят имеющий участие в воскресении первом: над ними смерть вторая не 

имеет власти, но они будут священниками Бога и Христа и будут царствовать с Ним 

ТЫСЯЧУ ЛЕТ». 

Бог предопределил исполнится всему сказанному Им через рабов Своих пророков и 

апостолов о временах. 
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Написано: 

• «Вот наступают дни, говорит Господь, когда Я заключу с домом Израиля и с домом 

Иуды новый завет, не такой завет, какой Я заключил с отцами их в тот день, когда взял их 

за руку, чтобы вывести их из земли Египетской; тот завет Мой они нарушили, хотя Я 

оставался в союзе с ними, говорит Господь. Но вот завет, который Я заключу с домом 

Израилевым после тех дней, говорит Господь: вложу закон Мой во внутренность их и на 

сердцах их напишу его, и буду им Богом, а они будут Моим народом. И уже не будут учить 

друг друга, брат — брата и говорит: познайте Господа, ибо все сами будут знать Меня, от 

малого до большого, говорит Господь, потому что Я прощу беззакония их и грехов их уже 

не воспомяну более» (Иеремии 31:31-34). 

• «Ибо как новое небо и новая земля, которые Я сотворю, всегда будут пред лицем 

Моим, говорит Господь, так будет семя ваше и имя ваше» (Исаии 66:22). 

• «И будет Он судить народы и обличит многие племена; и перекуют мечи свои на 

орала, и копья свои—на серпы: не поднимет народ на народ меча, и не будут более 

учится воевать» (Исаии 2:4). 

• «Но каждый будет сидеть под своею виноградною лозою и под своею смоковницею, 

и не будет устрашать их, ибо уста Господа Саваофа изрекли это» (Мих. 4:4). 

• «Издали явился мне Господь и сказал: любовью вечною Я возлюбил тебя и потому 

простер к тебе благоволение. Я снова устрою тебя, и ты будешь, устроена дева 

Израилева, снова будешь» украшаться тимпанами твоими и выходит в хороводе 

веселящихся; снова разведешь виноградники на горах Самарии; виноградари, 

которые будут разводить их сами будут и пользоваться ими» (Иерм.31:3-5). 

Поэтому, дорогие братья и сестры, серьезно и глубоко подумаем обо всем 

вышесказанном, проверим каждый самого себя в свете Священного Писания, чтобы нам быть 

готовыми встретить Господа нашего Иисуса Христа: «ИБО ВРЕМЯ БЛИЗКО». Будем 

бодрствовать и молится; ибо не знаем, когда наступит это время. Аминь. 

Иван И. Федоров 

Источник: 

“ВЕСТНИК ДУХОВНЫХ ХРИСТИАН - МОЛОКАН”, 

№5 Апрель 1985г. 

Издание общины Духовных Христиан - молокан г. Сан-Франциско. 

(Статья перепечатана без редактирования. Для публикации на сайте сделано 

незначительное редактирование для приведения к современным правилам 

русского языка). 
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Тысячелетнее царство (Откр.20:4-6). 

Рассуждений о нем немало, много разных 

толкований. Вопрос этот не легкий. Много 

ошибочных толкований, если толкование не 

подтверждено Словом Божьим, оно не может 

быть истинным. Лишь Слово Божье может 

открыть нам правильное понимание и 

утвердить нас в нём. 

вида их. И когда они смотрели на небо, во 

время восхождения Его, вдруг предстали им 

два мужа в белой одежде и сказали: мужи 

Галилейские! что вы стоите и смотрите на 

небо? Сей Иисус, вознесшийся от вас на 

небо, придет таким же образом, как вы 

видели Его восходящим на небо” (Деян. 1:9-

11). 

 

Часть первая. 

Ученики Иисуса Христа в последнее 

время Его пребывания вместе с ними на 

земле спрашивали своего Учителя: “Не в сие 

ли время, Господи, восстановляешь Ты 

царство Израилю?”. Он же сказал им: “Не 

ваше дело знать времена или сроки, которые 

Отец положил в Своей власти, но вы 

примете силу, когда сойдет на вас Дух 

Святый; и будете Мне свидетелями в 

Иерусалиме и во всей Иудее и Самарии и 

даже до края земли” (Деян. 1:7-8). В 

следующих стихах читаем: “Сказав сие, Он 

поднялся в глазах их, и облако взяло Его из 

Дискуссия на тему: 

До этого Иисус Христос Сам говорил 

ученикам о Своём пришествии: 

• Матф. 24:27. Как молния исходит от 

востока и видна бывает даже до запада, 

так будет пришествие Сына 

Человеческого. 

• Матф. 25:31-33. Когда же приидет Сын 

Человеческий во славе Своей и все 

святые Ангелы с Ним, тогда сядет на 

престоле славы Своей, и соберутся пред 

Ним все народы; и отделит одних от 

других, как пастырь отделяет овец от 

козлов; и поставит овец 
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по правую Свою сторону, а козлов — 

по левую. 

• Матф. 24:30-31. Тогда явится знамение 

Сына Человеческого на небе; и тогда 

восплачутся все племена земные и увидят 

Сына Человеческого, грядущего на облаках 

небесных с силою и славою великою; и 

пошлет Ангелов Своих с трубою 

громогласною, и соберут избранных Его от 

четырех ветров, от края небес до края их. Все 

слова Иисуса Христа ярко свидетельствуют 

нам о том, что пришествие Его будет ярким 

явлением, подобно молнии. Последующее 

явление — воскресение мертвых 

повсеместное и окончательное с 

окончательным определением судьбы, 

одним: “Придите благословенные Отца 

Моего...”, другим: “Отойдите от Меня, 

делающие беззаконие” 

(Матф.25:34, 41; Матф.7:23). 

• Иоанн. 5:28-29. Не дивитесь сему; ибо 

наступает время, в которое все, находящиеся 

в гробах, услышат глас Сына Божия; и 

изыдут творившие добро в воскресение 

жизни, а делавшие зло. — в воскресение 

осуждения. 

• 1 Коринф. 15:51-54. Говорю вам тайну: 

не все мы умрем, но все изменимся вдруг, во 

мгновение ока, при последней трубе; ибо 

вострубит, 

и мертвые воскреснут нетленными, а мы 

изменимся. Ибо тленному сему надлежит 

облечься в нетление, и смертному сему 

облечься в бессмертие. Когда же тленное сие 

облечется в нетление и смертное сие 

облечется в бессмертие, тогда сбудется слово 

написанное: поглощена смерть победою. 

Слово Божие открыло нам яркое 

свидетельство о втором пришествии Господа 

нашего Иисуса Христа, и это свидетельство 

не сходится с толкованием некоторых детей 

Божьих, которые ожидают тайного 

вознесения Церкви на тысячелетнее царство, 

с последующей великой скорбью для 

оставшихся на земле. 

Часть вторая. 

О воскресении первом и 

воскресении втором. 

Первое воскресение. 

Иисус Христос сказал: “Истинно, 

истинно говорю вам: наступает время, и 

настало уже, когда мертвые услышат глас 

Сына Божия и, услышав, оживут” 

(Иоанн.5:25). Здесь мы должны разуметь, что 

Христос сказал о первом воскресении, об 

этом свидетельствует то, что Он сказал: 

“наступает” и “настало”. 
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• Ефес.5:14. Посему сказано: «встань, 

спящий, и воскресни из мертвых, и 

осветит тебя Христос». 

• Колос. 3:1. Итак, если вы воскресли со 

Христом, то ищите горнего, где Христос 

сидит одесную Бога. 

• Откр.20:6. Блажен и свят имеющий 

участие в воскресении первом: над ними 

смерть вторая не имеет власти, но они будут 

священниками Бога и Христа и будут 

царствовать с Ним тысячу лет. Многим детям 

Божьим непонятно, что это за тысячелетнее 

царство. Апостол Петр поясняет нам: “Одно 

то не должно быть сокрыто от вас, 

возлюбленные, что у Господа один день, как 

тысяча лет, и тысяча лет, как один день” 

(2Петра 3:8). Зададим себе вопрос: когда 

“будут священниками Бога и Христа”? 

Читаем: 

• Ис.61:6. А вы будете называться 

священниками Господа, служителями Бога 

нашего будут именовать вас. 

• 1Петра.2:9. Но вы — род избранный, 

царственное священство, народ святой, люди, 

взятые в удел, дабы возвещать совершенства 

Призвавшего вас из тьмы в чудный Свой свет. 

• Откр. 1:5-6... и от Иисуса Христа, 

Который 

есть свидетель верный, первенец из мертвых 

и владыка царей земных. Ему, 

возлюбившему нас и омывшему нас от 

грехов наших Кровию Своею и соделавшему 

нас царями и священниками Богу и Отцу 

Своему, слава и держава во веки веков, 

аминь. 

Итак, Христос соделал нас царями, то 

есть царственными победителями греха и 

священниками, то есть служителями Нового 

Завета. Апостол Павел к Колоссянам пишет: 

“...избавившего нас от власти тьмы и 

введшего в Царство возлюбленного Сына 

Своего, в Котором мы имеем искупление 

Кровию Его и прощение грехов” (Кол. 1:13). 

Дети Божии уже здесь на земле являются 

царями и находятся в тысячелетнем царстве. 

Еще одно высказывание Апостола Павла 

ясно подтверждает это:  

• 1 Кор.4:8-3. Вы уже пресытились, вы уже 

обогатились, вы стали царствовать без нас. О, 

если бы вы и в самом деле царствовали, 

чтобы и нам с вами царствовать? Ибо я 

думаю, что нам, последним посланникам, Бог 

судил быть как бы приговоренными к смерти, 

потому что мы сделались позорищем для 

мира, для Ангелов и человеков. Мы безумны 

Христа ради, а вы мудры во Христе; мы 

немощны, 
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а вы крепки; вы в славе, а мы в бесчестии. 

Даже доныне терпим голод и жажду, и 

наготу, и побои, и скитаемся, и трудимся, 

работая своими руками. Злословят нас, мы 

благословляем; гонят нас, мы терпим; хулят 

нас, мы молим; мы как сор для мира, как прах, 

всеми попираемый доныне. 

Итак, дорогая душа, тысячелетнее 

царство в поношениях, в немощи, в побоях, в 

борьбе с грехом, но отнюдь не в великолепии. 

Апостол дал полную характеристику 

тысячелетнего царства и это царство — в 

земной жизни христианина, в его победе над 

грехом. Иисус сказал: “Сие сказал Я вам, 

чтобы вы имели во Мне мир. В мире будете 

иметь скорбь; но мужайтесь: Я победил мир” 

(Иоанн.16:33). 

• Откр.3:5. Побеждающий облечется в 

белые одежды; и не изглажу имени его из 

книги жизни, и исповедаю имя его пред 

Отцом Моим и пред Ангелами Его. 

• Откр. 3:12-13. Побеждающего сделаю 

столпом в храме Бога Моего, и он уже не 

выйдет вон; и напишу на нем имя Бога Моего 

и имя града Бога Моего, нового Иерусалима, 

нисходящего с неба от Бога Моего, и имя Мое 

новое. Имеющий ухо да слышит, что Дух 

говорит церквам. 

• Откр.21:7. Побеждающий наследует все, 

и буду ему Богом, и он будет Мне сыном. 

Это - первое воскресение * 

Второе воскресение. 

• Иоанн.5:28-29. Не дивитесь сему; ибо 

наступает время, в которое все, находящиеся 

в гробах, услышат глас Сына Божия; и 

изыдут творившие добро в воскресение 

жизни, а делавшие зло — в воскресение 

осуждения. 

Христос ничего не сказал относительно 

тайного воскресения детей Божьих и тайного 

вознесения Церкви. Широко распространено 

толкование, по которому первое воскресение 

общее — воскресение детей Божиих при 

тайном воскресении и тайном вознесении 

Церкви. Второе воскресение — общее для 

всех грешников. Это толкование 

подтверждается словами: “се, идет Господь 

со тьмами святых Ангелов Своих — 

сотворить суд над всеми и обличить всех 

между ними нечестивых во всех делах, 

которые произвело их нечестие, и во всех 

жестоких словах, которые произносили на 

Него нечестивые грешники” (Иуды 1.14-15). 

Но к этому добавляют и Церковь, то есть, со 

всеми детьми Божиими, о чем нет 

подтверждения в Слове Божием. Я не хочу 
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осуждать их — всем нам судья Бог. Но я хочу 

призвать всех нас к тому, чтобы все наши 

толкования были подтверждены Словом 

Божиим, иначе толкование не будет 

истинным. 

Часть третья. 

• Откр. 20:1-3. И увидел я Ангела, 

сходящего с неба, который имел ключ от 

бездны и большую цепь в руке своей. Он 

взял дракона, змия древнего, который есть 

диавол и сатана, и сковал его на тысячу лет, 

и низверг его в бездну, и заключил его, и 

положил над ним печать, дабы не прельщал 

уже народы, доколе не окончится тысяча лет. 

Толкование о тайном вознесении Церкви 

и последующем тысячелетнем царствии 

более всего имеют в основе слова Откр.20, 

которыми подтверждается мысль о том, что 

это будет тогда, когда Церковь будет 

вознесена от земли. Причем, одно по их 

толкованию происходит на небе, другое на 

земле. Так, когда же это должно 

совершиться? 

• Откр. 12:7-17. И произошла на небе война: 

Михаил и Ангелы его воевали против 

дракона, и дракон и ангелы его воевали 

против них, но не устояли, и не нашлось уже 

для них места на небе. И низвержен был 

великий дракон, 

древний змий, называемый диаволом и 

сатаною, обольщающий всю вселенную, 

низвержен на землю, и ангелы его 

низвержены с ним. И услышал я громкий 

голос, говорящий на небе: ныне настало 

спасение и сила и царство Бога нашего и 

власть Христа Его, потому что 

низвержен клеветник братий наших, 

клеветавший на них пред Богом нашим 

день и ночь. Они победили его Кровию 

Агнца и словом свидетельства своего, и 

не возлюбили души своей даже до 

смерти. Итак веселитесь, небеса и 

обитающие на них! Горе живущим на 

земле и на море! потому что к вам сошел 

диавол в сильной ярости, зная, что 

немного ему остается времени. Когда же 

дракон увидел, что низвержен на землю, 

начал преследовать жену, которая 

родила младенца мужеского пола. И 

даны были жене два крыла большого 

орла, чтобы она летела в пустыню в свое 

место от лица змия и там питалась в 

продолжение времени, времен и 

полвремени. И пустил змий из пасти 

своей вслед жены воду как реку, дабы 

увлечь ее рекою. Но земля помогла жене, 

и разверзла земля уста свои, и поглотила 

реку, которую пустил дракон из пасти 

своей. И рассвирепел дракон на 
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жену, и пошел, чтобы вступить в брань с 

прочими от семени ее, сохраняющими 

заповеди Божии и имеющими свидетельство 

Иисуса Христа. 

• Дан.12:1. И восстанет в то время Михаил, 

князь великий, стоящий за сынов народа 

твоего; и наступит время тяжкое, какого не 

бывало с тех пор, как существуют люди, до 

сего времени; но спасутся в это время из 

народа твоего все, которые найдены будут 

записанными в книге. 

С теми, которые сохранят заповеди 

Божии, дракон поступил жестоко, и 

возможно, поступит еще хуже, пока не 

кончено его время. Но все свои адские 

действия он совершал и совершает чрез 

ложное учение. Возьмем во внимание 

следующие слова. 

• Откр. 13:1. И увидел выходящего из моря 

зверя с семью головами и десятью рогами: на 

рогах его было десять диадим, а на головах 

его имена богохульные. 

• Откр.12:3. И другое знамение явилось на 

небе: вот, большой красный дракон с семью 

головами и десятью рогами, и на головах его 

семь диадим. 

А теперь посмотрим, что означает 

“семь голов и десять рогов”, через которые он 

совершил свои адские дела на земле, ныне 

совершает и будет совершать до конца своей 

власти. 

• Откр.17:3. И повел меня в духе в 

пустыню; и я увидел жену, сидящую на звере 

багряном, преисполненном именами 

богохульными, с семью головами и десятью 

рогами. И жена облечена была в порфиру и 

багряницу, украшена золотом, драгоценными 

камнями и жемчугом, и держала золотую 

чашу в руке своей, наполненную мерзостями 

и нечистотою блудодейства ее; и на челе ее 

написано имя: тайна, Вавилон великий, мать 

блудницам и мерзостям земным. Я видел, что 

жена упоена была кровью святых и кровью 

свидетелей Иисусовых, и видя ее, дивился 

удивлением великим. И сказал мне Ангел: что 

ты дивишься? я скажу тебе тайну жены сей и 

зверя, носящего ее, имеющего семь голов и 

десять рогов. Зверь, которого ты видел, был, 

и нет его, и выйдет из бездны, и пойдет в 

погибель; и удивятся те из живущих на земле, 

имена которых не вписаны в книгу жизни от 

начала мира, видя, что зверь был, и нет его, и 

явится. Здесь ум, имеющий мудрость. Семь 

голов суть семь гор, на которых сидит жена. 

Вот где сатана утвердил свое основание 

и свое дело, каковым он 
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разрушает дело Божие - везде неустройство и 

все худое. 

• Откр. 13:11. И увидел я другого зверя, 

выходящего из земли; он имел два рога, 

подобные агнчим, и говорил как дракон. 

Первый зверь, который вышел из моря 

— сам сатана, второй из земли, то есть из 

народа. 

• Откр.13:12. Он действует перед ним со 

всею властью первого зверя и заставляет всю 

землю и живущих на ней поклоняться 

первому зверю, у которого смертельная рана 

исцелела; 

• Откр. 13:15-17. И дано ему было 

вложить дух в образ зверя, чтобы образ зверя 

и говорил и действовал так, чтобы убиваем 

был всякий, кто не будет поклоняться образу 

зверя. И он сделает то, что всем, малым и 

великим, богатым и нищим, свободным и 

рабам, положено будет начертание на 

правую руку их или на чело их, и что никому 

нельзя будет ни покупать, ни продавать, 

кроме того, кто имеет это начертание, или 

имя зверя, или число имени его. 

• Откр.17:1,15. И пришел один из семи 

Ангелов, имеющих семь чаш, и, говоря со 

мною, сказал мне: подойди, я покажу тебе 

суд над великою блудницею, сидящею на 

водах многих... И говорит 

мне: воды, которые ты видел, где сидит 

блудница, суть люди и народы, и племена и 

языки. Сатана совершил все адские действия 

чрез семь голов, которые имел, и которые 

суть семь гор, на которых сидит жена. В 

народе Израильском он совершил это через 

лжепророков, а в Новозаветной Церкви через 

лжеучителей. 

• 2Петр.2:1-3. Были и лжепророки в 

народе, как и у вас будут лжеучители, 

которые введут пагубные ереси и, отвергаясь 

искупившего их Господа, навлекут сами на 

себя скорую погибель. И многие последуют 

их разврату, и через них путь истины будет в 

поношении. И из любостяжания будут 

уловлять вас льстивыми словами; суд им 

давно готов, и погибель их не дремлет. 

Так совершалось во времена Ветхого 

завета, так совершается и во времена 

благодати Иисуса Христа. 

• Откр. 20:4-6. И увидел я престолы и 

сидящих на них, которым дано было судить, 

и души обезглавленных за свидетельство 

Иисуса и за слово Божие, которые не 

поклонились зверю, ни образу его, и не 

приняли начертания на чело свое и на руку 

свою. Они ожили и царствовали со Христом 

тысячу лет. Прочие же из умерших не ожили, 

доколе не окончится тысяча лет. Это — 
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первое воскресение. Блажен и свят имеющий 

участие в воскресении первом: над ними 

смерть вторая не имеет власти, но они будут 

священниками Бога и Христа и будут 

царствовать с Ним тысячу лет. Когда они 

ожили, когда и где царствовали? Все это 

совершается на земле, когда они ожили 

(духовно) из мертвых к упованию живому, и 

царствовали, когда Бог соделал их царями и 

священниками Богу и Отцу (Откр. 1:6,5:10). 

Если принять утверждение автора, 

что души обезглавленных ожили из 

мертвых к упованию живому здесь, на 

земле, возникает вопрос: как они были 

мертвы до того, как ожили?” Если 

духовно, как согласовать это с тем, 

что они были умерщвлены, будучи 

обезглавлены за свидетельство Иисуса 

и за слово Божие? 

(Примечание редакции) 

Теперь о десяти рогах, на головах зверя, 

которыми он закончит свое царство на земле. 

• Откр. 17:12-18. 

И десять рогов, которые ты видел, суть 

десять царей, которые еще не получили 

царства, но примут власть со зверем, как 

цари, на один час. Они имеют одни мысли и 

передадут силу и власть свою зверю. Они 

будут вести брань с Агнцем, и Агнец победит 

их; 

ибо Он есть Господь господствующих и 

Царь царей, и те, которые с Ним, суть званые 

и избранные и верные. И говорит мне: воды, 

которые ты видел, где сидит блудница, суть 

люди и народы, и племена и языки. И десять 

рогов, которые ты видел на звере, сии 

возненавидят блудницу, и разорят ее, и 

обнажат, и плоть ее съедят, и сожгут ее в 

огне; потому что Бог положил им на сердце 

— исполнить волю Его, исполнить одну 

волю, и отдать царство их зверю, доколе не 

исполнятся слова Божии. Жена же, которую 

ты видел, есть великий город, царствующий 

над земными царями. 

Десять рогов это — десять царей, 

которые предадут власть свою зверю, хотя 

это — безбожная власть, но она совершит 

волю Божию, то есть совершить суд над 

великой блудницей по повелению Бога. 

В это время пред Богом предстоят два 

свидетеля, которые суть две маслины. 

• Откр.11:3-4,7. И дам двум свидетелям 

Моим, и они будут пророчествовать 

тысячу двести шестьдесят дней, будучи 

облечены во вретище. Это суть две 

маслины и два светильника, стоящие 

пред Богом земли... И когда кончат они 

свидетельство свое, зверь, выходящий из 

бездны, сразится с ними, и победит их, и 

убьет их. 
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Это — Ветхий и Новый заветы, которые 

свидетельствовали о Боге, о воскресении 

мертвых, о суде вечном. Вы можете 

спросить, как это может быть, чтобы Слово 

Божие было убито. Оно не будет убито, будут 

убиты два свидетеля, ибо, когда число детей 

Божиих будет наполнено, свидетельство 

будет остановлено, и никто не сможет уже 

сказать о Боге. Это короткое время будет 

временем полного отступления от Бога. 

• Откр. 11:10. И живущие на земле будут 

радоваться сему и веселиться, и пошлют 

дары друг другу, потому что два пророка сии 

мучили живущих на земле. 

Это будет то время, когда скажут: “Мир 

и безопасность”, — в знак того, что “близко 

при дверях”. “Ибо, когда будут говорить: 

«мир и безопасность», тогда внезапно 

постигнет их пагуба, подобно как мука 

родами постигает имеющую во чреве, и не 

избегнут” (1Фес.5:3). Но “день тот не придет, 

доколе не придет прежде отступление и не 

откроется человек греха, сын погибели, 

противящийся и превозносящийся выше 

всего, называемого Богом или святынею, так 

что в храме Божием сядет он, как Бог, 

выдавая себя за Бога... Ибо тайна беззакония 

уже в действии, только не совершится до тех 

пор, пока не будет взят от среды 

удерживающий теперь. И тогда откроется 

беззаконник, которого 

Господь Иисус убьет духом уст Своих и 

истребит явлением пришествия Своего” 

(2Фес.2:1-2). 

Если вы не согласны, что два свидетеля, 

две маслины это суть два завета, читайте 

• Зах. 4:11-14. Тогда отвечал я и сказал 

ему: что значат те две маслины с правой 

стороны светильника и с левой стороны его? 

Вторично стал я говорить и сказал ему: что 

значат две масличные ветви, которые через 

две золотые трубочки изливают из себя 

золото? И сказал он мне: ты не знаешь, что 

это? Я отвечал: не знаю, господин мой. И 

сказал он: это два помазанные елеем, 

предстоящие Господу всей земли. 

Так совершится суд над великою 

блудницей, которая — мать всем блудницам. 

И чтобы не оказаться в числе неразумных, не 

потерпеть крушение нашей веры, мы должны 

не отпадать от надежды благовествования 

Христова и не увлекаться ложными 

учениями. 

Итак, мы не ожидаем тысячелетнего 

царства, потому что оно уже наступило в 

жизни нашей, но ожидаем вечное и 

бесконечное, то, что приготовил Господь 

любящим Его. 

Да будет Господу вечная слава! 

Аминь 

Богданов Григорий Васильевич 

10 февраля 1999г. 
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Тимофей Петров 

Самая живучая из всех дурных черт человека 

— считать себя глашатаем воли Бога и самым 

приближенным к истине. Нет такого 

мракобесия, подлости и жестокости, которые 

не пряталось бы под личиной благочестия. 

Причём, скрывает их человек, прежде всего, 

от себя. Боль, нанесённую ближнему, гораздо 

проще 

совершенен Отец Небесный” уходят на 

задний план. Но достигать совершенства, 

изменять себя — довольно-таки хлопотное 

дело. Гораздо проще считать себя эталоном 

правоверности, и по нему подгонять всех 

остальных. К тему же, поклонятся гораздо 

проще, чем следовать учению, и видимо 

поэтому, так редко произносится 

 

оправдать стремлением к “вселенской 

любви”, нежели взять на себя 

ответственность за неё. Нежелание помочь 

человеку легко скрыть за воли Бога. Свое 

неумение и неверие можно замаскировать, 

объявив то, чего не мажешь постичь, 

порождением зла. 

При этом, если воинствующие мракобесы 

объединяются в церкви, они, независимо от 

того, кого считают объектом поклонения, 

забывают о том, к чему призывают каноны их 

религии. Яркий пример этого —

христианские церкви. 

Большинство официальных христианских 

философов неотъемлемой и главной частью 

христианина считают признание Христа 

Богом и поклонение Ему как Богу. А то, чему 

учил Христос: любить и ценить друг друга, 

стремиться в своей терпимости и чувствах 

быть совершенными, “как 

“последователи Христа”, гораздо чаще 

слышим “верующие во Христа”. Казалось 

бы, небольшая разница, но из-за нее 

христианские течения претерпели изменения 

и не в лучшую сторону. Основной задачей 

стало не богоискательство, не стремление 

возлюбить ближнего, а борьба за чистоту 

веры. Эго привело к появлению таких 

абсурдных понятий как “ложная вера” или 

“истинная вера” Человек может либо верить, 

либо нет. Об истинности веры не может идти 

речи. Человек верит истине, или, оттого вера 

может быть только исполнившейся или 

напрасной. Истинными или ложными 

бывают доказательства и мотивы, которыми 

объясняют поступки. Жестокость 

инквизиции, взаимная нетерпимость 

различных течений христианства друг к 

другу и остальным религиям объяснялись 
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борьбой за чистоту веры. Вот это и есть 

использование ложной мотивации. Истинной 

причиной является жажда власти и 

самоутверждения, желание доказать свою 

непогрешимость словами: “Мой грех 

ничтожен по сравнению с моим рвением”. 

Человек совершил свой первый грех, 

присвоив способность к познанию добра и зла, 

которая ему не предназначалась. Он был 

изгнан из рая не в наказание за него, а для 

того, чтобы он не присвоил себе жизнь 

вечную. Посудите сами, насколько мы, 

смертные, имея понятия о том, что хорошо и 

что плохо, но, обладая несовершенной душой, 

изуродовали мир вокруг себя. А если бы мы 

были бессмертны? Потому, после изгнания из 

рая пресекалась всякая попытка к 

самовозвеличиванию человека, и законы, по 

которым он должен был жить, практически 

все начинались с предлога “не”. Иначе 

человечество уничтожило бы себя, а заодно и 

весь мир. 

Но, вернемся к первому греху. Какой мотив 

заставил человека нарушить запрет? Бог 

говорил ему, что если он вкусит от дерева 

познания, то умрёт. И уничтожение человека, 

получившего способности опасные для 

вселенной, даже с точки зрения нашей логики 

вполне оправдано. Страх смерти был 

побеждён одним аргументом змея: “Но знает 

Бог, что в день, в который вы вкусите их, … и 

вы будете как боги, знающие добро и зло”. И 

человек согрешил, движимый жаждой власти. 

С тех пор человечеству присуще стремление 

разделить с Богом роль судьи. Именно потому 

строгие законы, диктуемые человеку, 

нарушались. Священники, исполнявшие роль 

посредников между 

простыми людьми и Богом, стали жестоко 

карать даже за малейшую, кажущуюся им, 

провинность перед Богом. Не обладая даром 

видеть душу, они требовали безусловного 

подчинения обрядам и себе, лишив людей 

дарованного Богом — права выбора. Именно 

поэтому они предали смерти Христа, который 

пришел восстановить исполнение законов. 

Христос говорил, что все люди равны перед 

Богом, что любой человек может обращаться 

к Богу, что человек осознавший вину не менее 

дорог, чем праведник. Он предупреждал, что 

механическое исполнение обрядов, 

неискренние поступки и молитвы — грех. 

Призывал людей не судить друг друга, а 

постараться понять и простить даже врагов 

своих. Этим Он вызвал гнев иудейских 

священников, ибо покусился на то, чему они в 

действительности поклонялись — на власть. 

Но гораздо более нелепо повели себя те, кто 

признал Христа. Не приняв дарованного 

человеку права выбора, искушаемые всё той 

же властью, церкви христиан стали вновь 

порождать посредников между людьми и 

Богом, требовать исполнения обрядов, а 

чтобы доказать свою любовь к ближнему, 

пролили столько крови, что удивительно, как 

человечество в ней не захлебнулось. Течения, 

протестовавшие против господствующей 

церкви, в конце концов, тоже попадали в сети 

власти священников или канонов написанных 

людьми. Все они с уверенностью говорят: “С 

нами Бог”. Но есть-ли там место Богу? То, что 

в молитвах произносится Его Имя, еще не 

значит, что 
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молитва обращена к Нему. Не важно, как 

человек себя называет; главное какой силе он 

служит. 

Существует, две взаимоисключающие силы, 

это любовь и власть. Если наши поступки 

продиктованы любовью к ближнему, желанием 

разделить его боль, взять на себя его грехи, и не 

ожидать за это прощения своих — это любовь, 

это “белое”. А желание подчинять себе, лишить 

человека права выбора, настоять на своём 

любой ценой — это ‘‘черное”, власть, 

сатанизм. И какими бы мы доводами о 

“правильности” и “воли Бога” его не 

прикрывали, он все равно сатанизмом 

останется. 

У человека, вероятно, есть только один шанс 

отказаться от зла. Понять, что он просто 

человек, и не может претендовать на обладание 

абсолютной истиной. Нужно просто помогать, 

по мере возможности, другим и перестать 

пытаться мыслить ‘‘вселенскими 

масштабами”. Может быть, тогда простые 

человеческие дела у нас будут получаться 

лучше. А насколько мы близки к Богу, виднее 

Ему, и наше личное мнение роли здесь не 

играет. 

Религия вместо объединения людей вокруг 

Творца отделяет человека от ему подобных 

Свои отношения с Богом строим, как с давним 

приятелем. Дескать, Он простат, поймет; чего-

то не заметит; а если пожурит, то несильно. 

Себя же считаем глазами Бога, Его 

наместником на земле, имеющим право судить 

других за их поступки и мысли. Сами остаемся 

выше людской критики. Уж если просить 

прошения, то перед Богом, вероятно, потому 

что, не услышав ответа, считаем себя 

прощенными. А это, как само собой 

разумеется, автоматически должно 

гарантировать и прощение людей. Но разве 

прощает Бог того, кто не раскаялся в своем 

поступке, считает его оправданным, разве 

гарантировано ему людское прощение? 

Невозможно пустить обратно в дом того, кто 

ушёл и не думает возвращаться. Так почему 

же мы, покинув человека, который нуждается 

в нас, и необходим нам, ждем, чтобы он 

побежал за нами и на руках отнес обратно? 

Мы боимся унизить себя, показать свою 

неправоту. Но тогда и наше раскаяние перед 

Богом не более чем ложь и Ему, и себе. А 

страх унижения говорит о том, что мы себя 

считаем выше простого смертного, имеющего 

право ошибаться. Честнее было бы брать на 

себя ответственность за свои поступки. Если я 

считаю себя правым, я отвечаю за это. Если я 

не прав, я должен исправить свою ошибку 

потому что никакая исповедь не исправят ее за 

меня. А на все наши раскаяния Бог отвечает 

лишь один раз, и судит не за один проступок, 

а за итог всей жизни, за то, насколько мы 

достигли совершенства. Посылая нам 

испытания во время жизни, Он ждёт от нас 

правильного выбора. Не Он карает нас по 

прихоти Своей в этой жизни и после смерти — 

Он установил Закон, а мы, нарушая его, сами 

вызываем наказание. Ад с ч...ми, смолой и 

сковородами придуман от скудости 

воображения. При жизни оправдывать 

проступки нам помогает разум. Но 

способность разума находить лживые 

оправдания умирает вместе с телом. Остается 

только душа, совесть. И кто сможет оправдать 

душу перед совестью? Так может, не стоит 

тратить 
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жизнь на то, чтобы разум пытался спрятать 

неблаговидные порывы души, а использовать 

его для достижения совершенства, чтобы при 

жизни помирить душу с совестью? 

Когда нам приходится переживать крушение 

надежд болезни, гонения, иди другие личные 

невзгоды, мы часто обращаемся к Небу с 

одним вопросом: “За что?”. Но более 

оправдано было бы спросить: “Для чего?”, 

потому что всякое жизненное испытание не 

является наказанием, это возможность, 

сделав правильный выбор, подняться ещё на 

одну ступеньку в собственном 

совершенствовании. 

Независимо от возраста мы, словно дети, 

выпрашиваем у Бога в своих молитвах 

различные блага, или в лучшем случае 

познания жизни. При этом, когда жизнь 

устраивает нам экзамен, мы зачастую не 

стараемся решить задачу, а ждем подсказки 

от Бога, (причем желательно прямой и при 

личном контакте), обижаемся на то, что этих 

подсказок не замечаем или не понимаем, а в 

конечном итоге остаемся недовольны и 

оценкой. Но крайне редко впоследствии 

пытаемся ее исправить, ссылаясь на то, что 

экзаменаторы слишком придирчивы. А 

пересдавать экзамен приходится обязательно, 

потому что ситуации, нами неправильно 

понятые, будут возвращаться вновь и вновь! 

И было бы логичнее благодарить за 

возможность пересдать экзамен, по крайней 

мере потому, что нас не отчислили из 

университета жизни. 

Бог не требует слепого поклонения. Он 

желает от нас понимания и благодарности. 

Дьявол — власть, в понимании не нуждается, 

ему достаточно почитания и смирения. Если 

мы поняли, для чего мы подвергаемся 

испытаниям, мы благодарим Бота за науку за 

то, что Он не оставил нас в нашем невежестве 

и дал еще один шанс подняться к свету 

Дьявола мы молим о пощаде, ему мы поем 

гимны о его величии, ему мы воздвигаем 

храмы и приносим жертвы. Неважно как мы 

его называем, он там, где вместо любви и 

понимания преклонение и желание принести 

в жертву себя или других во имя настоящего 

благополучия или грядущего спасения. Но 

мы считаем, что помощь нам оказывает 

именно Бог. 

Человеку помогает вера. Но во что мы верим? 

В милосердие Бога, в справедливость Его и в 

то, что даже несчастия посылаются нам для 

нашего же спасения, чтобы указать нам 

верную дорогу. Верим ли мы в разум 

природы. где ничего не бывает случайным, 

где всё подчиняется законам Творца? Или мы 

верим в святость рукотворного здания, 

изображения, человеческих останков? Чему 

мы доверяемся больше молитве души, или 

молитве словесной? Стремления наших душ 

— вот пища богов. Но кого мы питаем 

своими душами? 

По сути своей мы остаёмся 

идолопоклонниками. Нам важны символы, а 

не суть. Верить в Бога, Которого не видишь, 

Который дает тебе главное — право выбора, 

нам чрезвычайно сложно. Нам не нужна 

свобода выбора и ответственность за него, 

нам нужен хозяин, который накормит, 

поведет верной дорогой, накажет в случае 

чего, но он и за 
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всё в ответе. Иными словами, нам нужна 

власть. Но нам необходимо чувствовать свою 

родственность с этой властью, ведь и мы 

можем творить чудеса! И мы начинаем 

создавать себе кумиров из себе подобных или 

из творения рук человеческих. Естественные 

возможности человека объявляем либо 

божественной силой, либо дьявольским 

наваждением. Мы питаем энергией душ 

своих идолов и наделяем их способностью 

творить чудеса. От имени Бога вершим суд и 

присваиваем себе право объявлять человека 

святым, и молимся его духу. изображению, 

праху. И это происходит не только потому, 

что в жизни его мы видим объект 

подражания, другой мотив этого — “и 

человек может быть богом”. Мы начинаем 

нарушать заповедь о том, что “шесть дней 

трудись, а седьмой отдавай Богу”, т.е. 

седьмая часть человеческой жизни 

принадлежит Творцу, остальное — людям. 

Эталоном святости становятся люди, 

посвятившие свою жизнь Боту целиком. Но в 

чем видится это посвящение? Не стоит ли 

задуматься, почему Творец определил нам 

место среди людей на земле, а не радом с 

Собой, где мы могли бы славить Его 

непрестанно? И почему мы считаем, что 

наше законное место именно там? Почему 

служение Богу мы сводим к исполнению 

ритуалов, к выполнению какой-либо сугубо 

церковной деятельности и не видим 

неотъемлемой его части — служения 

ближним? Христос не сказал, что послужили 

Ему те, кто удалился от мира в скиты, кто, 

удалившись от мирских дел, выполнял 

установленные ритуалы. Он сказал, что 

послужили Ему те, кто проявил дела 

милосердия к братьям 

Его меньшим — обыкновенным 

нуждающимся людям. 

Наше место определено здесь, и именно в 

отношениях с себе подобными мы должны 

обучать свою душу прощению, милосердию, 

стремлению помочь ближнему, разделив с 

ним его боль, а может быть и наказание за 

грех. Высшим проявлением любви Христос 

называл именно способность положить душу 

за ближнего. Так почему же наши умы 

заняты только лишь мыслями о собственном 

спасении? 

Немногим человек сегодняшний отличается 

от А дама и Евы. В нас также сильно желание 

уподобится Богу, и также слабо понимание 

того, что мы не готовы к этому. Мы также не 

видим образа Бога в других, при этом 

помним о том, что сами сотворены по Его 

подобию. Так когда же мы, наконец, поймем, 

что обрести бессмертную душу мы сможем 

лишь жертвуя ее ради других людей, и что 

именно в этом состоит наше подобие с 

Богом. 

Из письма автора редактору: “Но, если 

ты считаешь мой опус своевременным, я не 

возражаю прошв его публикации, даже в 

рубрике “Не наше мнение”. 

От редактора. Мы не имеем такой 

рубрики. Да, если бы она и была, имею ли я 

право помещать в ней изложение мыслей, 

которые хотя порой спорны в плане 

понимания библейских истин, но по сути во 

многом являются вполне “нашими”? 
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Продолжение. Начало в №13, август 1999 г. 

Нилантий ДИМРЮКОВ 

(САБЫТИЯ) 

СТРАДАНИЯ ДЛЯ ИСТИНАЙ 

ВЕРЫ 

ПАМЯТНАЯ КНИШКА 

Вздумали итить на новаи места Аленбураскай туберню в горат Орск. Из Митриевки все 

пришли в Орск на реке Урала в 1869 гаду в Орске Орыским жили 6 лет. Там дикая страна, 

молакан на 300 верст ни аднаво молокана нету кругом. Как мы пришли. 2 семьи замолаканили 

казаки. 

На 4 гаду на Паску была сабрания, пели па руски. Папы шли с иконами по дварам. Посли 

абеда дашли да нашива сабрания. У нас пели; ани астанавились, икон паслали в церковь, а 

духовная ацы взашли в сабранию. В эта время пели. Ани взашли 9 чилавек: сам благочинай 2 

папа 3 дъякана 3 дьячка - всех 9. Им дали места за стол. Благачинай начал биседу. У нас 

биседавал Никанур Василивичь, очинь спасобнай. Благачинай многа запрашивал, а наш быстра 

атвечал; так благачинай да поту баролси, сказал: “Вы упорники, ничево ни понимаитя. Ничево, я 

саветаю вам малых дитей аддать на 8 лет в духовнаю симимарию, ани абучуца, свищенаю права 

и вас научуть исьтинай веры”. Наш Никанур сказал яму: “Ваша высока благославения, на 8 лет 

адать дитей в вашу симинарию учить дитей чьтоба ани нас научили, эта очинь для нас долга; Вы 

лучии нас знаитя писания покажитя нам сычас. Вы гляньтя. сколька у нас многалетьних стариков 

и старушак; пака 8 лет праучуця а эти люди памруть, а вы сычас покажитя, на писании, мы все 

пиридем к вам”. Патом ани все встали и пашли. Наши все с васторгам провадили и прасили их: 

“Захадитя еще”. Благачинай сказал: “Храшо, храшо”. 

Посли таго начил весь горат прасить потписать пригвар. Хадили по лавкам и магазинам, и 

потписались к пригвару 300 рук: не нада нам молакан. 2 года дела тенулась. 1875 года сабрали 

нас домохазяв, вычитали бумагу такова смысла: слушийтя молокни, правительства решила вас 

выслать на жительства на Кавкас, за то, что вы чисьлились в Орск ни аткрыли секту. За 

праваславных вас принили, а вы ни сказали, что вы молокани. А горат ни хочить молакан. 

Решения 
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вычитали в марти и посадили домахазяв в замак, а выгнать назначили на ятап 10 

мая. Заявили: “Хто примить праваславия астаница тут, намести, а хто чево имейте, 

да мая продавайтя, а если хто ни прадасть астаница ни прадажна. У каво были 

дети, ани прадали поцаней, а у каво некаму, в замьки, пашло дарам. Мы попрасили 

начальника замка чтоба пустил нас па очириди для прадажи; кой что он разрешил, 

пускать по 2 чилавека в неделю, так и делали ниделя прайдеть, сами идем в замак, 

а другия выходють. Пачьти все пашло на ветир, дарам. 10 мая шол ботылион казак 

в Олинбург, и нас присоединили к ним. Перваи начал нас 10 мая сабрали всех у 

маста реки Урала. Канвой салдат стали куругом нас в 2 реда ни пускали никаво 

прастица знакомами. 

Шли до Линбуга все вмести; казеных было 23 падводы, а из Линбурга 

разбили на 3 части. Ятап шли да Баку7 2 месца: день идеш, день — дневка. В 

Самари сидели в замки 18 дней — ждали ятапнай прахот ис Казани. Как сели на 

прахот, Иван Федравич Зайцав Самарскай падал тилеграму Бакинаским 

молоканам: “ажидайтя ссыльных молакан боли ста чилавек, семии”. Па этай 

тилеграмы Бакинцы ахлапатали нас взять всех на паруки, пака иде припишуть нас 

правительства. 1875 года пришли в Баку. Стали потхадить к пристани, видим на 

берегу стаить нарот боли ста чилавек молакан: старцы и прочий зрители, 

дажидають нас. На бирих ятап нас всех ни пускайте, пака здадуть начальнику, а 

Бакинцы вещи все разабрали по дамам. Нас всех пагнали к начальнику, здали. 

Начальник адал Бакинцам, и шло молокан бакинцав и наших да трех сот 300 

чилавек мущин и жен. Дашли да малаканаскава сада. Бакинцы астанавились, стали 

разбирать каму сколька. В эта время Наум Федравич Миникав взял 4 семьи к сибе 

в дом; он был — почту ганял. 

В эта время жилезнй дароги ни было. Наум Федравич, он житель Смугани 

села Андевьки, па призванию веры - опчи, паэтаму и нас празвали опчими. Все 

наши хадили в адну сабранию в Кащеиву. Готь хадили, очинь нам казалась дика у 

них; как саберуца на биседу; адин на другова: шум, скандал. Нам очинь не . 

нравилась. Сабралисъ, сабрались все и посаветали, и решили сабираца асоба. Наум 

Ф. сказал: “Я вам дам комнату для сабрания бесплатна”. Вот, собрались да смерьте 

Наума. Ани были опчи; па них и назвали бакинцы нас опчими даныня. Наум 

Федравич был духовнай чилавек и скромнай. Он умир в 1893 года 7 синьтября; ат 

роду яму 57 лет. Посли смерьте ево сын яво Игнат, атказал молаканам сабираца, а 

сам ушел в баптисты. Начали сабираца у Лукъянавых. 

Читайте продолжение в следующем номере. 
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Детская страничка 

Слышали, как иногда о ком-

нибудь говорят: “Злой, как медведь”? 

Надеюсь, что о тебе такого не говорят. Никто 

не любит ребенка злого, эгоистичного, того, 

кто говорит сердито и зло. 

Медведь, конечно, очень злое животное; имя, 

которое дано ему в Библии, в переводе 

означает “брюзга”. Он не любит даже других 

медведей, за 

Однажды медведица с двумя маленькими 

медвежатами проходила по льду вблизи 

корабля, на котором моряки только что 

убили большое животное. Медведи были 

очень голодные, и моряки бросили им 

несколько кусков мяса. Большая медведица 

разорвала их и дала большую часть 

медвежатам, оставив лишь немного для себя. 

И туг один 

 

исключением своих детей, выбирает для 

жилья мрачные леса часто в темных пещерах 

или в дуплах больших старых деревьев. С 

началом зимы он ложится в спячку и не 

просыпается до тепла. Затем он выползает из 

своего убежища худой, голодный и злой. Это 

довольно некрасивое животное. Его волосы 

грубые, ноги толстые и неуклюжие. Питается 

он орехами, сочными листьями, фруктами и 

ягодами, которые растут в лесу. Он уважает 

мед, и чтобы достать его, залезает на 

огромные деревья, а когда очень голоден, то 

убивает любое попавшееся ему на пути 

животное, которое не настолько сильно, 

чтобы могло сопротивляться ему. 

Медведь любит своих детей больше чем 

другие животные, что видно из следующей 

истории. 

моряк проявил ужасную жестокость. На 

глазах у матери он застрелил медвежат. 

Медведица была в отчаянии. Несмотря на 

опасность, она подползла к детенышам и 

пыталась лапами поднять их. Затем, когда 

она поняла, что ей не поднять медвежат, она 

отошла несколько шагов, печально 

посмотрела назад и издала стонущий звук, 

как бы надеясь, что они поднимутся и 

последуют за ней. После всех безуспешных 

попыток, она несколько раз обошла вокруг 

них, а потом с ужасным рычанием 

повернулась к кораблю и разорвала в клочья 

человека, убившего медвежат. А потом она 

легла около своих детенышей и умерла. 

Нам теперь должен быть понятен 

стих 8 из 17-й главы 2-й книги Царств: “Они 

храбры и сильно раздражены, как медведица 

в поле, у 
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которой отняли детей”, или подобный 

стих (Осии.13:8): “Буду нападать на 

них, как лишенная детей медведица, и 

раздирать вместилище сердца их”. 

Эти стихи показывают нам, 

что писатели Библии были хорошо 

знакомы с поведением различных 

животных, и в том, что они пишут о 

животных, мы не находим ошибок. 

Соломон говорит: “Как рыкающий лев и 

голодный медведь, так нечестивый 

властелин над бедным народом” 

(Притчи 28:15). Вы, может быть, читали 

или слышали печальную историю, 

описанную во второй главе четвертой 

книги Царств, как сорок два ребенка 

было растерзано двумя медведицами, 

вышедшими из леса. Понимаете, 

почему Бог допускает это? Илья, святой 

служитель Божий, только что был взят 

на небо в огненной колеснице. Елисей, 

который очень любил Илью, горько 

сокрушался от расставания с тем, кто 

был для него отцом. Но он не поддался 

своей слабости, а сразу же встал вместо 

Ильи, являя людям чудеса Божьи. Сыны 

пророков в Иерихоне видели, что дух 

Ильи почил на Елисее, и поклонились 

ему. А эти грубые и злые дети дразнили 

Елисея: “Плешивый, плешивый?”. Эта 

насмешка была слишком зла, даже если 

бы Елисей не был пророком, ибо Бог 

сказал: “Пред лицем седого вставай и 

почитай лице старца и бойся [Господа] 

Бога твоего. Я Господь [Бог ваш]” 

(Левит 19:32), — но дети были 

действительно бесславящими Бога в 

обращении с его слугой, и это было 

причиной, почему Он был так разгневан 

на них. 

Медведь — довольно сильное 

животное. Помните, что сказал Давид, 

когда пытался уговорить царя Саула 

разрешить ему идти сражаться с 

великаном Голиафом? Саул считал его 

слишком молодым и недостаточно 

сильным, но Давид сказал: “Раб твой пас 

овец у отца своего, и когда, бывало, 

приходил лев или медведь и уносил 

овцу из стада, то я гнался за ним и 

нападал на него и отнимал из пасти его; 

а если он бросался на меня, то я брал его 

за космы и поражал его и умерщвлял 

его; и льва и медведя убивал раб твой, и 

с этим Филистимлянином 

необрезанным будет то же, что с ними, 

потому что так поносит воинство Бога 

живаго” (1Царств 17:34-36). Он сказал 

также: “Господь, Который избавлял 

меня от льва и медведя, избавит меня и 

от руки этого Филистимлянина” (там 

же, 37 ст.). Видите, почему Давид не 

боялся встретиться с великаном? Эго 

было не потому что он чувствовал себя 

сильным, но он верит, что Бог близок, 

чтобы помочь ему, и это то же чувство, 

которое впоследствии позволило ему 

сказать: “Если я пойду и долиною 

смертной тени, не убоюсь зла, потому 

что Ты со мной” (Пс22,4). Эго будет 

счастьем для тебя, дорогое дитя, если с 

миром в сердце, ты можешь сказать те 

же слова 
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Детская страничка 

Чтобы привить детям навыки 

к труду, привычку заботиться о других, 

дают на “воспитание” домашних 

животных. И дети ухаживают за ними, 

кормят моют убирают. Они выполняют 

всякую работу, связанную с уходом за 

животными, и чистую, и грязную. 

В одной семье мальчик и 

девочка взяли себе для ухода 

маленького поросеночка. Они 

тщательно вымыли его, 

— А что же вы хотели? — спросила их 

мама, — вы разве не знали, что поросята 

любят валяться в грязи? 

— А почему же тогда овечки не делают 

так? 

— Потому что они — овечки. У них 

такая природа. У овечки — одна 

природа, у поросенка — другая. 

— А разве нельзя сделать так, чтобы у 

хрюшки быта другая природа? 

По рассказу А.М. Пушкаревой 

повязали ему красивый бантик, 

накормили, и не могли нарадоваться, 

какой он был хорошенький. 

Утром они отправились в 

школу, а когда вернулись, первым 

делом стали искать своего питомца. 

Долго они не могли найти его, а когда 

нашли, пришли в ужас. Их любимец 

устроился в грязной луже. Красивый 

бантик, который они повязали ему, 

сбился и превратился в грязную тряпку: 

А сам он был такой грязный, что его в 

руки невозможно было взять. 

С плачем побежали дети к 

своей маме. 

— Мама, мы поросёночка вымыли, 

повязали красивый бантик! Погляди, 

какой он “чушка” теперь! 

— Можно, но тогда это будет уже не 

хрюшка. 

Так вместе с уроком ухода за 

животными дети получили еще один 

хороший урок жизни. Чтобы быть 

Христианином и не иметь желания 

“валяться в грязи”, у нас должна быть 

другая природа. А для этого нам надо 

родиться снова, родиться свыше, как 

говорит нам Библия. Без этого с 

человеком часто происходит то, о чем 

Апостол Пётр писал жёстко, но вместе с 

тем справедливо: “Но с ними случается 

по верной пословице: пес возвращается 

на свою блевотину, и вымытая свинья 

идет валяться в грязи” (2 Петра 2:22). 
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Не сгораем огонь 
молоканского братства 

Не сгораем огонь молоканского братства; 

Мы в сплочении строим свой храм. 

Даровал нам Господь души щедрой богатство, 

И любовь беззаветную нам. 

Путь тернистый прошли мы сквозь годы гонений, 

Свято верили: с нами наш Бог. 

Только Господа вечный и признанный гений 

Нам в страданиях наших помог. 

"Нам Всевышний с небес протянул Свою руку 

Озарил Своим сердцем наш путь. 

Христиане — духовные братья по духу, 

Лишь в ученьи Христа наша суть. 

Всюду наши разбросаны корни, 

Хоть не много нас в мире живет. 

На Кавказе, в Австралии и в Калифорнии 

Мы один молоканский народ. 

Мы прошли испытанье веками 

И ещё много нам предстоит. 

Пусть духовный огонь, что зажгли молокане 

В наших душах нетленно горит. 

Константин Балаканов. 

Рождение Христа 

В дали от душистых нарциссов и роз, 

В овечьем загоне родился Христос. 

Да, в мрачной пещере, дворе для овец, 

Начал жизнь на земле наш Спаситель-Творец. 

Мы в случае этом мысль можем найти: 

Он в темную душу желает войти! 

В пещере сердец, где сомненья навоз, 

Стремится родиться сегодня Христос? 

Все слуги науки, и всякий пастух 

Им могут наполнить свой плачущий дух. 

В любой двор души, беззаконий загон 

Вселиться хотел бы немедленно Он. 

Владимир Башлеев 
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Более всего облекитесь в любовь 
Кол.3.14. 

Упорно люди говорят: “Всему свое есть время!” 

Слова то верные, но не везде подходят, 

Есть вечное понятие - любовь. 

Критерий сей: он нас везде находит 

И проникает в нашу душу, в кровь. 

Она ни времени, ни возраста не знает, 

Она всесильна. Все ей по плечу. 

Как хочет — иногда судьбой играет, 

Дает нам то, чего я не хочу. 

Она и двигатель, и тормоз в нашей жизни, 

Она — добро. Другой в ней видит зло. 

Она идет могучая по жизни 

И не завидует. Она не мыслит зла! 

Не объяснима, также, как и счастье! 

По-разному толкует времена, 

Приходит как погода, как ненастье, 

Ее не выкинешь из сердца, из ума. 

В ней нету гордости, она долготерпелива, 

Всех радует, обиды не тая, 

Не раздражается и многомилостива, 

Все покрывает, нас с тобой любя. 

Она зовет: Вы примиритесь, люди? 

Вы облекитесь в чистую любовь, 

Доверьтесь ей, она вас не забудет 

Тепло дает она нам — вновь и вновь! 

Блаженны, кто ее познали, 

Она к единству нас зовет. 

Наш Бог любовь - другого мы не знаем, 

Когда же человек сие поймет! 

Фомичев А.П. 

Кисловодск. 
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Единство 

Скажи мой друг, кто в этом виноват,  

Что наши споры жизнь нам отравляют  

И нас они от Бога удаляют,  

Когда согласье не идет на лад. 

Скажи мой друг, известно ли тебе,  

Что нет двух звезд между собой похожих  

И листья на деревьях скажут тоже  

И все снежинки разные в себе. 

Звезда с кометой не бывают в споре,  

Все разные в согласии живут 

И в поле разные цветы цветут,  

Единые как волны в синем море. 

Ты хочешь, чтоб все мыслили как ты,  

Чтоб так же, как и ты все понимали,  

Засей всю землю желтыми цветами,  

Другие уничтожив все цветы. 

Хоть мысленно попробуй сделать это  

И ты в своем тщеславии поймешь,  

Что всем на свете ты переведешь,  

Так всеми ожидаемое лето. 

Единство в том чтоб кротким быть с врагами,  

Хоть мысли их во всем не таковы,  

Тем более как нежно должны мы,  

Беседовать с любимыми друзьями. 

Да будет, слава Богу, и хвала,  

Что Он еще по милости прощает,  

И все на свете мысли понимает  

И всем находит добрые слова. 

А. Овчинников. 
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Как вы знаете, постоянными оппонентами 

Иисуса Христа в Его земном служении были 

книжники, фарисеи и саддукеи. Они 

искушали Его, пытались навязать свое 

понимание законов и пророков, исказить 

учение Сына Божия. Вот только несколько 

примеров. “И приступили фарисеи и 

саддукеи и, искушая Его, просили показать 

им 

же такие были - фарисеи, саддукеи и 

книжники? 

Фарисеи или “перушим”, что в переводе 

означает “толкователи”1, были .самой 

многочисленной и могущественной партией 

в Иудее во времена земной жизни Иисуса 

Христа. Возникшая за полтора столетия до 

нашей эры, эта группа людей быстро 

завоевала авторитет среди народа 

Израильского. Они, 

 

знамение с неба” (Мф. 16:1). Марк в своем 

Евангелии пишет так: “Книжники и фарисеи, 

увидевши, что Он ест с мытарями и 

грешниками, говорили ученикам Его: как это 

Он ест и пьет с мытарями и грешниками?” 

(Мк. 2:16). 

Иисусу часто приходилось сталкиваться с 

непониманием и откровенным 

противостоянием этой части тогдашнего 

общества и объяснять ученикам своим и 

людям, которые их окружали, истинность 

Божьего учения. Кто 

в частности, верили в существование духов и 

в воскресение мертвых, учили тому, что все 

души бессмертны и заслужат награду или 

наказание, смотря по тому, как люди жили в 

этой жизни - добродетельно или порочно: 

грешники будут содержаться в вечной 

темнице, а непорочные получат силу 

пробудиться и жить снова. 

Конечно, такое учение привлекало к ним 

многих. Справедливости ради стоит сказать, 

что фарисеи были 

1 Другие авторы дают другой перевод слова: “отделенные”, “отлученные”. 
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ревностными хранителями отеческих 

установлений как церковных, так и 

общественных, и в отличие от либеральных 

саддукеев слыли ортодоксальными 

патриотами. Однако их желание твердо 

придерживаться признанных догматов 

нередко приводило к странностям. В 

Евангелии от Матфея описан диалог Иисуса с 

фарисеями, которые утверждали, что 

нарушение даже такого установления, как 

омовение рук перед трапезой, должно 

наказываться смертью, но, в то же время, у 

них не считалось пороком оставить родителей 

без средств к существованию, если эти деньги 

отдавались в храм. 

Иисус строго осуждал такое положение 

вещей. “Зачем вы преступаете заповедь 

Божию, ради предания вашего, — сказал Он, 

— ибо Бог заповедал: “почитай отца и мать”; 

и: “злословящий отца или мать смертью да 

умрет”. А вы говорите: если кто скажет отцу 

или матери: “дар Богу то, чем бы ты от меня 

пользовался”, тот может и не почтить отца 

своего или мать свою; таким образом вы 

устранили заповедь Божию преданием 

вашим” (Мф. 15:3-6). 

Действительно, следуя таким преданиям, 

фарисеи нарушали главные Божии заповеди о 

любви к ближнему, о почитании родителей, о 

милосердии и другие. Иисус в своих беседах с 

учениками, с окружающими Его людьми 

раскрывал лицемерие фарисеев, показывая, 

что их внешняя святость прикрывает 

внутреннюю нечистоту. За эту их 

особенность Он сравнивал фарисеев с 

крашеными гробами: “Горе вам, книжники и 

фарисеи, — говорил Он, — лицемеры, что 

уподобляетесь окрашенным гробам, которые 

снаружи кажутся красивыми, а внутри полны 

костей мертвых и всякой нечистоты” (Мф. 

23:27). Именно поэтому Учитель сказал 

апостолам, ученикам своим: “...смотрите, 

берегитесь закваски фарисейской и 

саддукейской” (Мф. 16:6). 

В Священном Писании почти всегда 

рядом с фарисеями упоминаются саддукеи, 

хотя характер их противостояния учению 

Иисуса Христа был несколько иным. 

Саддукеи возникли как партия или 

религиозная секта примерно в то же время, 

что и фарисеи, то есть за полтора века до 

Рождества Христова. В противоположность 

фарисеям они отвергали предания старцев и 

придерживались только закона Моисеева. 

Они особенно подчеркивали свободную волю 

человека. 

Из Нового Завета мы знаем, что саддукеи 

отвергали воскресение мертвых, 

существование ангелов и духов. 

“...Произошла распря между фарисеями и 

саддукеями... ибо саддукеи говорят, что нет 
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Воскресения, ни Ангела, ни духа, а фарисеи 

признают и то и другое” (Деян. 23:7-8). В 

отношении к язычникам саддукеи были более 

терпимы, чем фарисеи и более склонны к 

уступкам властям. И это неудивительно, 

поскольку они имели своих сторонников 

главным образом среди высших классов  

общества, тогда как фарисеи больше влияли на 

низшие слои населения. 

Саддукеи опирались на своих 

единомышленников среди первосвященников, 

потому что те были заодно с партией 

саддукеев. “Первосвященники же и с ним все, 

принадлежащие к ереси саддукейской, 

исполнились зависти и наложили руки свои на 

Апостолов...”(Деян. 5:17). Может быть именно 

поэтому их называли аристократами среди 

священников. Свой 

первосвященнический сан они сохранили с тех 

пор, как священник Садок во времена 

противостояния царя Соломона и четвертого 

сына Давида Адонии принял сторону 

Соломона. Тогда последний и поставил его 

единственным первосвященником. 

Переходя к третьей категории 

оппонентов Иисуса Христа, а именно к 

книжникам, необходимо сказать, что они были 

самыми влиятельными мужами среди 

еврейского народа в течение нескольких 

столетий. Дело в том, что после Вавилонского 

пленения 

пророчества среди Израиля прекратились, и 

как раз книжники или, как их еще называли, 

законники стали ревностно охранять и 

изучать имевшиеся Священные Писания. 

Первым в Библии под этим именем мы 

встречаем священника Ездру. О нем 

буквально написано так: “...книжник, 

сведущий в законе Моисеевом... 

расположивший сердце свое к тому, чтобы 

изучать закон Господень и исполнять его, и 

учить в Израиле закону и правде” (Ездр. 7:6-

10). В письме Артаксеркса он называется 

“совершенным учителем закона Божия” 

(Ездр. 7:12,21). 

Но, как это часто бывает, благие 

намерения перешли необходимую грань и 

превратились в свою противоположность. 

После Ездры законники стали появляться 

один за другим, причем каждый собирал 

вокруг себя учеников и предлагал уже свои 

толкования Священных Писаний, и 

объяснения к толкованию предыдущих 

учителей. Так постепенно происходила 

подмена истинного учения смесью устных 

преданий, с поздними добавлениями 

заповедей законников, и в результате к 

заповедям Господним прибавилось 

множество заповедей и постановлений 

человеческих. 

И, между тем, уже тогда можно было 

избежать этих ошибок, если бы книжники 

внимательнее 
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читали. Моисей прямо говорит: “Итак, 

Израиль, слушай постановления и законы, 

которые я научаю вас исполнять, дабы вы 

были живы, и пошли и наследовали ту землю, 

которую Господь, Бог отцов ваших, дает вам. 

Не прибавляйте к тому, что я заповедаю вам, 

и не убавляйте от того; соблюдайте заповеди 

Господа, Бога вашего, которые я вам 

заповедую” (Втор. 4:1-2). 

В конце концов, добавочные заповеди, 

которые законники насчитывали до шестисот 

тринадцати, постепенно сделались главными 

и стали важнее слов закона Моисеева. 

Подобные “предания старцев” заклеймены 

Иисусом Христом в Новом Завете, где Он 

называет их “учениями и заповедями 

человеческими”, но не Божьими. Иисус 

приводит здесь слова пророка Исаии: “Люди 

сии чтут Меня устами, сердце же их отстоит 

далеко от Меня; Но тщетно чтут Меня, уча 

учениям и заповедям человеческим” (Мф. 

15:8, Мк. 7:6-7). 

Евангелисты точно 

свидетельствуют о том большом влиянии на 

народ, которое во время Иисуса Христа имели 

учителя этих преданий и заповедей 

человеческих, так называемые “законники”. 

Их называли также законоучителями. Они 

были для народа богословами и юристами. 

Вместе с первосвященниками и 

старейшинами они составляли синедрион, 

который судил самые важные дела. Вообще 

законники принадлежали к фарисеям, 

составляя ядро этой партии, и были их 

руководителями. Вот почему в речах Иисуса 

они почти всегда стоят рядом. Вспомним: 

“Горе вам, книжники и фарисеи,... и вам, 

законникам, что налагаете на людей бремена 

неудобоносимые, а сами и одним перстом 

своим не дотрагиваетесь до них” (Лк. 11:44, 

46). 

И заканчивая рассказ о тех, кто 

противостоял учению Христа, приведем Его 

предостережение, которое и сегодня остается 

злободневным и достойно нашего внимания. 

“Остерегайтесь книжников, которые любят 

ходить в длинных одеждах и любят 

приветствия в народных собраниях, 

председания в синагогах и предвозлежания 

на пиршествах, которые поедают домы вдов 

и лицемерно молятся; они примут тем 

большее осуждение” (Лк. 20:46-47). 

Виктор САУКО, руководитель программы 

“Оливковое дерево ” Источник: 

Г азета “Мирт” № 15 1999г. 

С. Петербург. 
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Богданов Григорий Васильевич 

Мечтою гордой ослепленный, я 

долго шел путем греха, а полностью 

уверен был, что я дитя Христа. “Я знаю 

все, я верю в Бога, верю во Христа, 

верю, 

таков. Зло во мне, 

гордость, сварливость, любовь к себе, а 

не к 

другим, нет терпенья, нет воздержания, 

я - раб греха, но не Христа. 

В тоске, в томлении 

 

... чтобы вам быть неукоризненными и чистыми, чадами 

Божиими непорочными среди строптивого и развращенного 

рода, в котором вы сияете, как светила в мире. 

Филип.2.15 

что Он был распят за меня, и для меня 

довольно”, - так говорил я и не ведал, 

что я - жалкий раб греха. И лишь когда 

Господь коснулся сердца моего, я стал 

прозревать сознаньем, взял в руки 

Евангелие и стал читать. Тогда 

открылись мои духовные очи, и я 

увидел себя жалким, бедным и нищим, 

увидел, что я - раб греха. И в сердце 

своем я сказал: “Верно, я 

духа, припал я к ногам Христовым и, 

взирая на крест, на раны, на Кровь Его 

святую, которая лилась из ран Его, 

молил: “Прости меня, Господь, омой 

мой грех великий, прости, прости, омой 

меня и буду чист. Прости, прости, даю 

обет великий, я впредь не буду жить так, 

как жил до сих пор, не буду жить 

беспечно. Я прихожу к Тебе, как сын 

заблудший, молю: услышь, прости 
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меня, прости, прости, и я буду Твой. 

Молю Тебя, приди ко мне, вселись 

Духом в мое сердце. Сам Господь веди 

меня по жизненному пути рукой Твоей 

крепкой и могучей, чтобы я всегда и 

вечно был Твоим., чтобы разделять 

любовь Твою, чтобы не словами, а на 

деле любить Тебя. Чтобы любить 

братьев и сестер, любить врагов, всегда 

за них молиться, как Ты, Господь, за них 

молился. Молиться о том, чтобы Ты, 

Господь, коснулся их сердец, и они 

могли познать Тебя, Твою любовь и 

прощение. Буду молиться за дорогих и 

близких сердцу деток, за ближних, за 

дальних - за всех. Услышь, Господь, 

молитву, мучительные порывы моей 

души! Дай прильнуть к Твоей груди, 

чтобы всегда, и в радости, и в горе, я мог 

дышать одним Тоб'ой. Веди меня по 

жизненному пути до самой могилы, 

чтобы верным быть Тебе, чтобы всегда 

жить лишь Тобой, и умереть с 

Тобою. Как блаженны те, которые уснут 

вечным сном, находясь в союзе с Тобой, 

можно ли иметь другую радость на 

земле и в небесах!” 

Мой дорогой друг! А как ты? Как 

прошел ты жизненный путь до сего 

часа, и каким путем пойдешь дальше? 

Если ты живешь так, как учит слово 

Божье, - хорошоГА если нет, то медлить 

опасно. Возьми в руки Евангелие, 

читай, читай прилежней, и Господь 

укажет тебе путь, ведущий в небеса, 

единственный путь, путь прямой,

 узкий и 

тернистый, который приведет в 

обитель 

вечную, где будет радость вечная и 

жизнь без конца. 

Отныне блаженны 

мертвые, умирающие в 

Господе; 

ей, говорит Дух, они 

успокоятся от трудов 

своих, 

и дела их идут вслед за 

ними. 

Откр. 14.13 

20.02.1997г. 
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Продолжение. Начало в №12-13 

Тело Христово. 

Телом Христовым, храмом, домом 

духовным называется Церковь Христова, 

состоящая из всех возрожденных детей 

Божиих. Не вхождение в какое-нибудь 

объединение верующих, но рождение свыше 

уверовавших было одно сердце и одна, 

душа’5 (Деян.4:32). Всё у них было общее: 

одна надежда, один Господь, одна вера, одно 

крещение, один Бог и Отец (Ефес.4:4-6). 

Этот дивный союз, сотворённый Духом 

Святым через мир, данный Иисусом 

Послание Апостола 

Павла к Ефесянам 
(толкование неизвестного автора) 

играет тут главную роль. В Церковь 

Христову или в Тело Его можно войти 

только через рождение от Духа Святого. Мы, 

верующие, Духом Святым крестимся в одно 

тело, или, как правильней было бы сказать 

по- русски, погружаемся в одно тело (1 Кор. 

12:13), делаемся частью этого великого 

духовного организма - Тела Христова, 

становимся членами его (1 Кор.12:14). 

Пребывая в этом положении, мы 

составляем все вместе одного человека - 

одно тело, один дух. “У множества же 

Христом, многим детям Божиим ешё не 

понятен. Они, не признавая этого дивного 

единства, делятся по человеческим 

наименованиям. Только все вместе мы 

“составляем одно тело во Христе, а порознь 

один для другого члены” (Римл.12:5). В 

разрозненном виде, отделённые от всего тела 

Христова мы не можем иметь жизни. 

Отделите руку от тела, и пусть она отдельно 

существует! Она скоро омертвеет и начнёт 

разлагаться. Точно также и с отдельным 

членом Церкви Христовой. В 
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разрозненном виде мы не можем обладать 

богатством благодати, которую Отец дарует 

всему дивному духовному организму. “Все 

вы, во Христа крестившиеся, во Христа 

облеклись”. Как в великом истукане, который 

видел во сне Навуходоносор, соединены 

воедино все языческие государства и 

представляют как бы одного “человека”, как в 

великой блуднице, описанной Иоанном в 

Откровении, представлены и соединены в 

едином организме все ложные церкви, 

оставившие мужа Иисуса Христа, так и мы 

предстаём пред очами Отца Небесного в 

духовной фигуре Иисуса Христа, Сына Его, 

Которому Он ни в чём отказать не может, и к 

Которому относятся все Его Отчие 

благоволения. 

Да, порознь, не находясь в Его 

великом, едином теле, мы не можем 

пользоваться благодатью Божией, а обречены 

на духовную смерть. Рука или нога, 

отделенные от тела, не имеют жизни, нет 

движения в них, нет роста, силы и пр. Павел 

предупреждает (1 Кор.12:25): “Бог соразмерил 

тело, внушив о менее совершенном большее 

попечение, дабы не было разделения в теле, а 

все члены одинаково заботились друг о 

друге”. Каждый из нас является особым 

членом тела Христова, 

поэтому, у каждого члена тела своё 

предназначение: “но не у всех членов одно и 

то же дело” (Римл.12:4). Итак, нельзя 

требовать, чтобы все одинаковые дела 

творили. Дух Святой наделяет каждую часть 

тела той способностью, какою Он хочет (1 

Кор. 12:7-11). “Если всё тело глаз, то где слух? 

Если все слух, то где обоняние? Но Бог 

расположил члены, каждый в составе тела, 

как Ему было угодно. А если бы все были 

один член, то где было бы тело? Но теперь 

членов много, а тело одно” (1 Кор. 12:17- 20). 

Сопоставим со стихами 11 и 12 4-й главы 

Послания к Ефесянам: “И Он поставил одних 

Апостолами, других пророками, иных 

Евангелистами, иных пастырями и 

учителями, к совершению святых, на дело 

служения, для созидания Тела Христова”. 

Члены более слабые должны пользоваться 

большим попечением, а не презрением (1 

Кор.12:23-25). 

Всем членом надо одинаково 

заботиться друг о друге, посему, страдает ли 

один член, страдает с ним и все члены, 

славится ли один член, с ним радуются все 

члены. Какое дивное сочетание, 

взаимопомощь! Дивную гармонию 

производит Святой Дух в этом святом теле 

Христа! Так ли у нас? 
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Являясь неотъемлемой частью тела 

Христова, соединенные чудесными связями 

со всеми другими частями вместе, мы телом 

Христовым пережили распятие Христа: 

> “Неужели не знаете, что все мы, 

крестившиеся во Христа Иисуса, в 

смерть Его крестились?” 

(Римл.6:3). 

> “...мы умерли со Христом” 

(Римл.6:8). 

> “Сораспялись Христу” (Гал.2:19). 

> “Умерли, и жизнь ваша сокрыта со 

Христом в Боге” (Колос.3:3). 

> Умерли для греха (Римл.6:2,6-10). 

> “Мир распят для нас, а мы для мира” 

(Гал.6:14). и Его воскресение: 

> “Итак, если вы воскресли со 

Христом.... ” Кол.3.1. 

> “Ибо если мы соединены с Ним 

подобием смерти Его, то должны быть 

соединены и подобием воскресения” 

(Римл.6:5). Только как частицы Его дивного 

Тела мы воскресли для обновлённой жизни, 

жизни только для Бога (Римл.6:10), для 

святой жизни и для святых дел. Наша личная 

жизнь, наше “я” - воля, мысли чувства - все 

умерло. Уже не я живу отдельной частью, а 

Христос, а я в Нём, как часть Его живого тела 

(Гал.2:20). 

Услышав слово истины, 

благовествование нашего спасения, и 

уверовав в Него, мы слились воедино как 

части Его тела и вместе с Ним разделили Его 

^смерть и воскресение, являясь участниками 

всех переживаний Его тела. Теперь, находясь 

в Его теле, соделавшись причастниками 

Божеского естества (2 Петра 1:4), мы 

являемся участниками во всех благах, 

щедротах, славе, силе, всего небесного 

духовного богатства, которым осыпает 

Своего горячо любимого Сына Отец 

Небесный уже здесь на земле; являемся 

также наследниками всей Его небесной 

славы, которою прославляет Отец Сына. 

Мы в теле Христовом посажены на 

небесах, с Ним будем судить вселенную. В 

Нём мы имеем надежду призвания Его, 

богатство славного наследия Его для святых. 

Когда мы находимся в Нём, то в нас 

проявляется безмерное величие могущества 

Его. Церковь Христа, которая есть Тело Его, 

есть полнота, Наполняющего все во всем. 

(1Ефес. 1:18-23). 

Продолжение в следующем номере. 
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стоимости. Присылайте нам заявки на любое количество экземпляров, и мы пришлем 

вам столько журналов, сколько нужно. 

Если вы получаете журнал бесплатно, то должны иметь в виду, что это не ваш личный 

экземпляр. Он посылается вам, вашим родственникам, членам общины и всем знакомым. 

Просим организовать дело так, чтобы журнал могли прочитать все желающие. 

Деньги на тиражирование журнала и заявки присылайте по адресу 394088, Россия, г. 

Воронеж, ул. Хользунова, д. 114, кв. 144; 

Петрову Алексею Петровичу, тел. (073-2)-14-03-76, или на счет №11695 в Коминтерновском 

отделении №7503/141 Сбербанка “Воронеж”. 

Материал в журнал направляйте по адресу: 392012, Россия, Тамбов, ул. Пионерская, д.28 

Петрову Сергею Петровичу, 

Наш адрес в 1пкгпе1: 

Стоимость одного журнала без пересылки руб. 


